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ИНТРИГА ДНЯ
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Дарья Исаева «СЭ»

Сергей Федоров: «Ощущение, что живем в XVIII веке. 
Будто ни у кого до Малкина не было двойного гражданства»
Большое интервью легенды российского хоккея, члена наблюдательного совета ЦСКА – об отъезде 30 лет назад в НХЛ, 
молодых звездах – Кирилле Капризове и Виталии Кравцове, а также о ситуации с паспортом Евгения Малкина

ОТЪЕЗД, �ДЕТРОЙТ�

– Мы находимся сейчас с  вами в  России, 
в офисе ЦСКА… 30 лет назад вы отсюда бежа-
ли. Думали ли вы тогда, что когда-нибудь вер-
нетесь назад?

– Мне было 20 лет. Я искренне не думал 
об этом, потому что у меня вся жизнь была 
впереди. Я сосредоточился на том, что ждало 
меня по приезде в Детройт. Все происходи-
ло очень быстро. Слава богу, что я приехал за 
несколько месяцев до начала сезона и у ме-
ня было время на акклиматизацию, отдох-
нуть и подумать. В этом возрасте толком не 
задумываешься о своих поступках и не ана-
лизируешь их.

Я волновался за родителей и семью. А что 
касается возвращения, то в этом не было 
смысла – я собирался играть в Северной Аме-

рике. Пять лет спустя, когда мы разобрались 
с вопросом о переезде, я прилетел обратно 
и здорово провел время в России. Пусть даже 
мои родители и брат уже жили за океаном, я 
был рад приехать на родину.

– Вы отказались от первого контракта, пред-
ложенного вам «Детройтом», из-за неуверен-
ности в том, как это отразится на вашей семье. 
Как вам в итоге удалось объяснить родителям, 
что вы решились на побег?

– Они ни о чем не знали. Я никому ниче-
го не объяснял. На тот момент я волновал-
ся о последствиях, с которыми могла стол-
кнуться моя семья. В «Детройте» думали, 
что сделали мне хорошее предложение – 
так и было, просто я был не готов. Я пришел 
на встречу, мы поговорили о контракте, но 
я не был готов к отъезду. После той встре-
чи я понял, какой у меня был выбор и что 

все было серьезно. Между мной и руковод-
ством клуба никто не стоял. Я стал готовить-
ся к отъезду – пусть даже на принятие реше-
ния у меня и ушло всего несколько минут. 
И через два года уехал. Тогда все равно еще 
в армии служил, а вот после дембеля уже мог 
спокойно ехать. Уже не переживал и был го-
тов к отъезду.

– То есть ваши родители ни о чем не знали?
– Нет. Они жили в двух с половиной тыся-

чах километров на север от Москвы – в Мур-
манской области. Я решил, что лучше не го-
ворить им об этом по телефону. Да и я не 
думал об этом каждый день. У меня была 
определенная информация, а потом «Де-
тройт» прислал еще одно письмо.

Летом родители видели, что я собрал все 
вещи перед сборами в ЦСКА. Годы спустя 
они сказали мне, что не понимали тогда, за-

чем я с собой столько вещей беру. Я взял с со-
бой пару шелковых костюмов, несколько пар 
ботинок, галстуков, рубашек и шорт. Очень 
хорошо это помню. Потом я поехал на сбо-
ры, а потом улетел в США. Я решил ничего 
им не говорить, потому что все два года пре-
красно понимал, на что иду. Я был слишком 
молод, чтобы взглянуть на себя со стороны.

– Я из итальянской семьи – русские мамы 
напоминают мне итальянских… они же так 
переживают по любому поводу!

– Моя мама до сих пор за меня пережи-
вает. Спустя столько лет и после всего того, 
что мы вместе прошли всей семьей, она все 
равно очень переживает.

ДЖИЛЛИАН КЕММЕРЕР
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ХОККЕЙ

Евгений Малкин (слева) 
и Сергей Федоров

УСТЮГОВ РАЗОЧАРОВАЛСЯ 
В ОЛИМПИАДЕ
Лидер сборной России по лыжным гонкам 
Сергей Устюгов заявил «СЭ», что после истории 
с пропуском Игр в Пхенчхане не горит желанием 
готовиться к Олимпиаде-2022 6

ЧЕРЧЕСОВ � О СБОРНОЙ, 
ДЗЮБЕ И ТЕДЕСКО
Главный тренер сборной России Станислав Черчесов 
огласил состав на заключительные 
матчи отборочного турнира Евро-2020 
с Бельгией и Сан-Марино 5

«ЛОКОМОТИВ» vs «ЮВЕНТУС»
«Локомотив» сыграет с «Ювентусом» 
в матче 4-го тура группового этапа Лиги 
чемпионов. Две недели назад в Турине 
итальянская команда победила 2:1, 
при этом «Локо», избравший 
исключительно оборонительную тактику, 
долгое время вел в счете. По мнению 
Winline, «Юве» будет явным фаворитом 
и в Москве.
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СКОЛЬКО СТОИТ 
ПОСМОТРЕТЬ 
НА РОНАЛДУ

Вчера лидер «Ювентуса» 
Криштиану Роналду 

прилетел в Москву на матч 
с «Локо». «СЭ» выяснил - 

сколько стоит 
посмотреть на лучшего 

футболиста мира
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ФУТБОЛ // Лига чемпионов. Групповой турнир. 4-й тур. Группа G. «Зенит» - «Лейпциг» - 0:2

ЧТО ЭТО БЫЛО, 
«ЗЕНИТ»?
Команда Сергея Семака проиграла «Лейпцигу» важнейший матч Лиги чемпионов (0:2)

Перед встречей с «Зенитом» главный тре-
нер «Лейпцига» Юлиан Нагельсманн взле-
тел высоко-высоко. Две победы кряду – 6:1 

(«Вольфсбург») и 8:0 («Майнц») любого настроят 
на позитивную волну.

В такой ситуации можно говорить, что угод-
но. Нагельсманн, к примеру, был настроен по-
философствовать: «Успех – это не собственность, 
а квартплата, которую надо вносить снова и сно-
ва». Или вот еще: «Если на поле видно жажду по-
беды, то идея не столь и важна. Но когда эти два 
фактора сходятся воедино, то как раз и получают-
ся такие разгромные матчи, как у нас в последних 
турах». Хоть в камне высекай.

В Питере в стартовый состав у немцев не по-
пала главная звезда. У  нападающего Вернера 
в последней игре набралось «3+3» по системе 
«гол+пас», однако встречу с «Зенитом» он начал 
в запасе из-за мышечных проблем.

Но и без своего главного форварда «Лейпциг» 
можно было считать фаворитом. Дзюба чуть пе-
реборщил, сравнивая стоимость составов: Ар-
тем заметил, что у гостей сумма в 3–4 раза выше. 
На самом деле в 2,5: 544 миллиона евро против 
212. Но и это очень существенно. У Нагельсман-
на лишь на замену вышел самый дорогой – тот 
самый Вернер (65 миллионов), а Сергею Семаку 
приходится обходиться без своего рекордсмена 
по этому показателю Малкома (40 миллионов).

При этом Семак, помня о 14 голах «Лейпцига» 
в двух матчах, выставил пять защитников, а не 
четырех – как в Германии. Задумка тренера по-
нятна, но… Но ведь это ключевая встреча, да еще 
и дома. Плюс реализация идеи оставляла желать 
лучшего – гости смотрелись мощнее даже при та-
кой насыщенной обороне «Зенита».

Встреча, собственно, шла в  соответствии 
с предматчевыми раскладами. Более статусные 
и уверенные в себе после двух суперразгромов 

немцы в первом тайме поддавливали, питерцы 
с трудом, но справлялись, разжимаясь в контра-
таках. Возникали моменты и у Дзюбы, и у Азму-
на, Дуглас наткнулся на ногу соперника в чужой 
штрафной. Не хватало каких-то сантиметров, ме-
лочей. ВАР решил, что бразилец начал падение 
еще до линии, а мяч после одного из ударов Аз-
муна облизал штангу с внешней стороны.

В эпизоде же с  пропущенным голом тоже 
все на тоненького: судья добавил три минуты, 
а штрафной «Лейпциг» бил уже через четыре. 
И после отскока от «стенки» рефери с чистым 
сердцем мог тут же давать свисток, но он дождал-
ся добивания. Как оказалось – результативного.

Примерно в том же духе прошла и вторая по-
ловина, хотя в ней хозяева чуть чаще владели тер-
риториальным преимуществом. «Зенит» по-преж-
нему не выглядел мальчиком для битья, но игро-
вая идея, то, за счет чего россияне хотят превзойти 
соперника, не просматривалось. А немцы всю-
ду оказывались лучше – на секунду, на сантиме-
тры, но лучше. Агрессивнее в прессинге, быстрее 
в перемещениях, точнее в передачах, увереннее 
в завершении. Это и вылилось в итоговый счет.

Наверное, питерцы могли бы победить – в бо-
лее удачный день. Скажем, как «Ференцварош» 
у ЦСКА – уступив по игре, но повернув удачу к се-
бе лицом. Но это вряд ли было бы справедливо. 
Уровня «Лейпцига» в «Зените», пожалуй – Дзюба, 
Барриос и Азмун, где-то неподалеку Оздоев, Ра-
кицкий и Дуглас. Остальным сложно.

Так что главные соперники в этой Лиге чемпи-
онов для питерцев не немцы, а «Лион» с «Бенфи-
кой». А Нагельсманн опять на коне и может вновь 
философствовать. Имеет право.

КОНСТАНТИН АЛЕКСЕЕВ
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Вчера. Санкт-Петербург. «Зенит» - «Лейпциг» - 0:2. Главный тренер хозяев Сергей Семак (справа), 
Сердар Азмун, Игорь Смольников и остальные петербуржцы оказались бессильны против немецкого клуба

Владимир Беззубов photo.khl.ru

СКОЛЬКО СТОИТ 

Вчера лидер «Ювентуса» 

прилетел в Москву на матч 
с «Локо». «СЭ» выяснил - 

посмотреть на лучшего 

Зенит – Лейпциг – 0:2 (Демме, 45+5. Забитцер, 63).
Лион  – Бенфика  – 3:1 (Андерсен, 4. Депай, 33. 

Б.Траоре, 89 – Сеферович, 78).

 И В Н П М О
1. Лейпциг 4 3 0 1 6-4 9
2. Лион 4 2 1 1 7-4 7
3. Зенит 4 1 1 2 5-6 4
4. Бенфика 4 1 0 3 5-9 3
27 ноября. Зенит - Лион, Лейпциг - Бенфика
10 декабря. Бенфика - Зенит. Лион - Лейпциг

Если «Зенит» выиграет оба остав-
шихся матча, то наберет 10 очков и 
почти наверняка выйдет из группы. В 
этом случае сине-бело-голубые оста-
нутся без плей-офф только если «Лейп-
циг» уступит «Лиону» и поделит очки с 
«Бенфикой». Тогда у трех лидеров будет 
по 10 очков, но команда Сергея Семака 
окажется третьей по дополнительным 
показателям (по личным встречам).

Таблица личных встреч
 В Н П О
1. Лион 2 1 1 7
2. Лейпциг 2 0 2 6
3. Зенит 1 1 2 4

«Зенит» не покинет ЛЧ, если набе-
рет четыре очка в оставшихся играх в 
двух случаях:

- победы над «Лионом» и ничьей с 
«Бенфикой» при условии, что «Лейп-
циг» не уступит французам. При та-
ком раскладе петербуржцы опередят 
«Лион» либо на 1 очко, либо по лич-
ным встречам. 

- ничьей с «Лионом» (желательно 
0:0, так как при счете 1:1 будет счи-
таться разность мячей, а любой дру-
гой результат сделает фаворитом ко-
манду Руди Гарсии в очном противо-
стоянии), победы над «Бенфикой», но 
тогда «Лейпциг» должен выигрывать 
у французов.

Три очка в оставшихся матчах вы-
ведут «Зенит» в следующую стадию 
только если они будут набраны про-
тив «Лиона». При этом «Лейпциг» 
должен обыграть французов и не 
уступить португальцам.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ, 
ДЕНИС АЛЬ£ЮСИФИ

Даже две победы 
не гарантируют «Зениту» 
1/8 финала Лиги чемпионов
Расклады на выход в плей-офф 
в группе G

Вячеслав Евдокимов ФК «Зенит»
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ФУТБОЛ // Лига чемпионов. Групповой турнир. 4-й тур. Группа G

Автобус Семака 
разбился о «Лейпциг»
«Зенит» без шансов проиграл немецкому клубу в матче  
4-го тура группового этапа Лиги чемпионов

СТРАШНЫЙ СОПЕРНИК

Что испытывает команда, которая 
побеждает со счетом 8:0? А что дума-
ет ближайший соперник этой коман-
ды? Страшно ли, что тебя тоже разда-
вят? Очевидно, что уровень аутсай-
дера бундеслиги «Майнца» и лидера 
премьер-лиги «Зенита» несопоставим, 
так что мысли о разгромном пораже-
нии априори были глупыми. Но во-
семь мячей забивают не каждый день 
даже в сверхрезультативном чемпио-
нате Германии, так что обратить вни-
мание на это стоило.

На предматчевой пресс-конферен-
ции я спросил Дзюбу о том, как он от-
реагировал на крупную победу «Лейп-
цига». Он ответил: «Результат впечат-
ляет». Но добавил, что такой успех не 
расслабит противника, и «Зениту» не 
стоит обольщаться.

А Себастьян Дриусси считает иначе. 
В матчевой программке он вспоминал 
игру с «Ростовом» (6:1) за несколько 
дней до визита в Лейпциг: «После та-
ких разгромных побед наступает не-
большое расслабление, и это немного 
выбило нас из колеи». Действительно, 
в Германии сине-бело-голубые выгля-
дели гораздо хуже – и, может быть, те 
шесть мячей повлияли на состояние ко-
манды. Была надежда, что и «Лейпциг» 
растратил все патроны в выходные.

НЕМЕЦКАЯ КЛАССИКА  
И ИНДАСТРИАЛ

Во вторник в  Санкт-Петербурге 
плохая погода мутировала в кошмар-
ную – кусачая смесь метели и косого 

дождя тормозила путь болельщиков 
на «Газпром Арену». К счастью, прошли 
времена, когда еврокубки проходили 
на продуваемом всеми ветрами «Пе-
тровском», так что болельщики могли 
в среду наслаждаться футболом в ком-
фортных условиях. Хотя Юлиана На-
гельсманна накануне некий приезжий 
журналист спросил, не

беспокоит ли его температурная 
разница. Главный тренер «Лейпцига» 
лишь сказал, что это не имеет значе-
ния.

Приезд немецкой команды – повод 
сделать тематический фан-променад 
на стадионе. Во вторник в чаше стадио-
на играла музыка немецких классиков, 
а на сцене в одном из фойе выступала 
кавер-группа Rammstein. В августе на 
Крестовском острове выступали сами 
знаменитые немецкие рокеры, а теперь 
пришла очередь и их подражателей.

Перфоманс «вираж» сделал тоже, 
скажем так, международный. Еще за 
день до матча, уходя с  пресс-конфе-
ренции Нагельсманна, я заметил, как 
на месте выкатного поля болельщи-
ки «Зенита» готовят полотно. Так оно 
обычно и  происходит: в тепле, пря- 
мо под трибуной «виража», готовит-
ся маленький шедевр. На этот раз на 
полотне изобразили современного 
исполнителя Нейромонаха Феофа- 
на, давнего активного болельщика  
«Зенита».

ВАР ДАЛ ШАНС ХОЗЯЕВАМ

Сергей Семак тоже подготовил 
необычный перфоманс: выставил 
трех центральных защитников. Даже 

всезнающий Нагельсманн перед мат-
чем говорил, что ждет от «Зенита» по-
хожей схемы и игры – но с чуть более 
высокой линии обороны. Но Семак не-
ожиданно решил припарковать автобус 
и сознательно выбрал контратакующую 
игру с первых минут.

Нагельсманн тоже подготовил сюр-
приз: Вернер, набравший 6 очков (3+3) 
за матч с «Майнцем», остался в запасе, 
а «Лейпциг» сделал ставку на непривыч-
ную схему 4–2–3–1 с левым хавбеком 
Нкунку на острие. Он же спас «Зенит» 
от пропущенного мяча – на 14-й мину-
те «Лейпциг» забил, но после просмотра 
видеоповтора арбитр Гринфельд отме-
нил гол, разглядев у Нкунку игру рукой.

«Зенит» вжимался в  штрафную 
и расправлял пружину лишь тогда, когда 
«Лейпциг» терял концентрацию. А делал 
он это редко. За 45 минут хозяева созда-
ли всего один момент, когда Дзюба смог 
оттереть Клостерманна в штрафной, а у 
Оздоева не получился удар. Но в добав-
ленное к первому тайму время Азмун 
едва не открыл счет: мяч катился дол-
го, но прошел не с той стороны штанги.

А затем случилось худшее. Если бы 
«Зенит» дотянул до перерыва, игра мог-
ла бы сложиться иначе. Но – штраф-
ной у ворот Кержакова, проигранная 
зона подбора после отскока от стенки 
и гол Демме.

ЛОГИЧНОЕ ПОРАЖЕНИЕ

Стадион пел традиционно громко, 
хотя Нагельсманн, кажется, был не ти-
ше. Когда «Газпром Арена» зарядила 
традиционное «Вперед, за Питер!» мне 
послышалось «Вперед, Забитцер» – и это 

больше напоминало правду, чем ори-
гинальную версию кричалки. Австри-
ец, как и весь «Лейпциг», был активнее 
соперника и забил логичный гол. «Зе-
нит» больше не могли прощать за систе-
матические просчеты в центре оборо-
ны и опорной зоне. Насыщенная защи-
та должна была спасать петербургскую 
команду хотя бы от части атак мощного 
противника, но не делала этого.

Семак в перерыве даже не поме-
нял расстановку – и это странно. Огра-
ничился лишь заменой по позиции: 
Смольникова заменил более атакую-
щий игрок Караваев. Идея игры не из-
менилась – и при 0:1 «Зенит» не стре-
мился владеть мячом, что выглядело 
неоправданно. «Лейпциг» продолжал 
давить по центру, а затем вышел Вер-
нер, забил Забитцер – и все окончатель-
но стало ясно.

При 0:2 хозяева стали мелькать ча-
ще у ворот Гулачи, были хорошие мо-
менты у Осорио и у Дзюбы. Но до гола 
«Зенит» так и не дотянулся. Да и не за-
служил. 0:2 – российская команда по 
итогам четырех туров выбывает из про-
ходной двойки.

ГОША ЧЕРНОВ

Лион – Бенфика – 3:1 (Андерсен, 4. Депай, 33. 
Б.Траоре, 89 – Сеферович, 78).

 И В Н П М О
1. Лейпциг 4 3 0 1 6–4 9
2. Лион 4 2 1 1 7–4 7
3. Зенит 4 1 1 2 5–6 4
4. Бенфика 4 1 0 3 5–9 3

27 ноября. Лейпциг – Бенфика, Зенит – Лион.
10 декабря. Бенфика – Зенит, Лион – Лейпциг.

«Зенит» в третий раз проиграл дома  
под руководством Семака

Сергей Семак провел 32-й домашний матч в должности главного тренера «Зе-
нита». Под его руководством сине-бело-голубые в Санкт-Петербурге одер-
жали 25 побед, четыре раза сыграли вничью и потерпели три поражения. 

До «Лейпцига» обыграть питерцев на «Газпром Арене» в последние два сезона 
получалось только у «Рубина» и «Вильярреала».

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Домашние матчи, в которых «Зенит»  
под руководством Сергея Семака не смог победить

Дата Турнир Соперник Счет
02.09.2018 ЧР Спартак 0:0
09.12.2018 ЧР Рубин 1:2
07.03.2019 ЛЕ Вильярреал 1:3
03.08.2019 ЧР Краснодар 1:1
17.08.2019 ЧР Ахмат 0:0
02.11.2019 ЧР ЦСКА 1:1
05.11.2019 ЛЧ Лейпциг 0:2

Зенит 0:2 Лейпциг
Голы: Демме, 45+5 – 0:1.  

Забитцер (Форсберг, Вернер), 63 – 0:2.

 36 Владение мячом (%) 64

 11 (5) Удары (в створ) 21 (9)

 0 Штанги, перекладины 0

 8 Угловые 8

 2 Офсайды 1

 7 Фолы 12

Первый тайм – 50:05.
Второй тайм – 48:17.
Всего – 98:22.
Судьи: Гринфельд. Йаркони, Хассан (все – Израиль).
ВАР: Пиньейру (Португалия). Рейншрейбер (Израиль).
5 ноября. Санкт-Петербург. Стадион «Газпром Арена». 

15 градусов.
50 452 зрителя (вмещает 67 800).

 41. Кержаков 5,5
← 19. Смольников 5,0
→ 15. Караваев, 46’ 5,0
 4. Осорио 5,5
← 6. Иванович (к) 5,5
→ 11. Дриусси, 70’ 5,5
 44. Ракицкий 5,0
 3. Дуглас Сантос 6,0
← 21. Ерохин 6’ 4,5
→ 14. Кузяев, 85’ 88’ б/о
 5. Барриос 5,5
 27. Оздоев 5,5
 7. Азмун 5,0
 22. ДЗЮБА 67’ 6,0
 

 1. Гулачи 6,5
 22. Мукьеле 6,5
 16. Клостерманн 6,0
 5. Упамекано 67’ 6,0
← 23. Хальстенберг 6,0
→ 44. Кампль, 46’ 6,0
 27. Лаймер 6,5
 31. Демме (к) 7,0
 7. ЗАБИТЦЕР 7,5
← 18. Нкунку 5,5
→ 11. Вернер, 61’ 6,0
← 10. Форсберг 7,0
→ 8. Айдара, 76’ 5,5
 9. Поульсен 5,5

ЗАПАСНЫЕ
78. Васютин 18. Жирков 20. Мак 
17. Шатов

8. Мвого 26. Ампаду 17. Лукман  
20. Кунья

Сергей Семак  ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР  Юлиан Нагельсманн

КЕРЖАКОВ

ДУГЛАС САНТОС
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Вчера. Санкт-Петербург. «Зенит» – «Лейпциг» – 0:2. 45+5-я минута. В ворота Михаила Кержакова влетает первый мяч Reuters

Сергей Семак: «Не считаю, что ошибся с тактикой. 
«Зенит» по уровню слабее немцев Группа E

Наполи – Зальцбург – 1:1 (Лосано, 44.– Холанн, 
11, с пенальти).

Ливерпуль  – Генк  – 2:1 (Вайналдум, 14. Окс-
лейд-Чемберлен, 53 – Самата, 41).

 И В Н П М О
1. Ливерпуль 4 3 0 1 10–7 9
2. Наполи 4 2 2 0 6–3 8
3. Зальцбург 4 1 1 2 12–10 4
4. Генк 4 0 1 3 4–12 1
27 ноября. Ливерпуль – Наполи, Генк – Зальцбург.

Группа F

Барселона – Славия Пр – 0:0.
Боруссия Д – Интер – 3:2 (Хакими, 51, 77. Брандт, 

64 – Бираги, 5. Весино, 40).

 И В Н П М О
1. Барселона 4 2 2 0 4–2 8
2. Боруссия Д 4 2 1 1 5–4 7
3. Интер 4 1 1 2 6–6 4
4. Славия Пр 4 0 2 2 2–5 2
27 ноября. Барселона  – Боруссия Д, Славия 

Пр – Интер.

Группа H

Валенсия – Лилль – 4:1 (Парехо, 66, с пенальти. 
Сумаро, 82, в свои ворота. Кондогбья, 84. Фер-
ран Торрес, 90  – Осимен, 25).

Челси – Аякс – 4:4 (Жоржинью, 5, с пенальти, 71, 
с  пенальти. Аспиликуэта, 63. Джеймс, 74  – 
Эбрахам, 2, в  свои ворота. Промес, 20. Ар-
рисабалага, 35, в  свои ворота. ван де Бек, 
55). Удаления: Блинд («Аякс»), 68. Фелтман 
(«Аякс»), 69.

 И В Н П М О
1. Челси 4 2 1 1 7–6 7
2. Аякс 4 2 1 1 10–5 7
3. Валенсия 4 2 1 1 6–5 7
4. Лилль 4 0 1 3 3–10 1
27 ноября. Валенсия – Челси, Лилль – Аякс.

– Было важно не пропустить в пер-
вом тайме, – сказал Семак. – В концов-
ке тайма пропустили, играть стало слож-
нее, как было и на выезде. Были мо-
менты, которые мы не реализовали. 
«Лейпциг» играет более интенсивно, 
игроки быстрые, и в скорости приня-
тия решений и перемещений у них ин-
тенсивность другая, заслуженная победа 
«Лейпцига», а нам надо работать. Шансы 
пока остаются, будем стараться исполь-
зоваться каждый шанс, здесь ошибки 
команды не прощают, уровень высокий.

– Три центральных защитника, игра от 
обороны. Почему? Не считаете, что оши-
блись с тактикой?

– Не считаю. Нам нужно быть ре-
алистами, правильно оценивать воз-

можности футболистов, играть в че-
тыре защитника было сложно, ведь 
центральные защитники у  нас не 
быстрые, а  у соперника скоростные 
игроки. По уровню мы слабее на дан-
ном этапе.

– Но в первом матче вы играли как 
раз в четыре защитника. Как это связано?

– Напрямую. В первом пропущен-
ном мяче в Лейпциге защитники не 
успели подстраховать, когда было за-
бегание за спину, и нам не хватило од-
ного игрока, чтобы сопроводить футбо-
листа соперника. Сейчас мы таких оши-
бок не допускали.

– Что нужно сделать, чтобы достичь 
такого уровня интенсивности игры, как 
у «Лейпцига»?

– Все вместе. «Лейпциг» может по-
зволить себе играть с двумя номи-
нальными игроками сборной, а у нас 
лимит, он мешает здоровой конку-
ренции, даже в молодежном чемпи-
онате мы не можем заявлять игро-
ков, нужно усиливать уровень. Уров-
ни чемпионатов разные, в бундеслиге 
высокие скорости, у  нас такого нет, 
нужно расти, играть в  Лиге чемпи-
онов.

– Нагельсманн сказал, что не ожидал 
игры «Зенита» в три центральных защит-
ника. В чем был еще шанс «Зенита», кро-
ме забросов на Азмуна?

– В  быстрых атаках, на «стандар-
тах», в позиционных атаках. Главное 
мы создали на контратаках и  «стан-

дартах». Соперники прессинговали, 
нам было в  этом компоненте гораз-
до сложнее.

– Дзюба был необычайно эмоциона-
лен. Почему?

– Эмоции. У нас были хорошие мо-
менты, но мы не забили. Была эмоци-
ональная реакция, никаких граней он 
не переходил.

– Это худшая игра «Зенита» в году?
– Сложно сказать сейчас. Из тех 

матчей, в которых мы сыграли, по мо-
ментам в Лейпциге мы создали мень-
ше. Но в обоих встречах проиграли по 
качеству игры команде, которая силь-
нее нас.

ГОША ЧЕРНОВ

Главный тренер хозяев –  
о втором поражении в Лиги чемпионов



36 ноября  
2019 года

Ориентировочные составы Вариант «СЭ»

ГИЛЬЕРМЕ

РЫБУС

ИГНАТЬЕВ

БАРИНОВ ЭДЕР

КРЫХОВЯК

ЖОАУ МАРИУ

АЛ.МИРАНЧУК

ХЕВЕДЕС

ЧОРЛУКА

МУРИЛО

ЩЕНСНЫ

МАТЮИДИ

АЛЕКС САНДРУ

ХЕДИРА

КРИШТИАНУ РОНАЛДУ

ПЬЯНИЧБЕРНАРДЕСКИ

ДИБАЛА

РУГАНИ

БОНУЧЧИ

КУАДРАДО

ЛОКОМОТИВ ЮВЕНТУС

ФУТБОЛ // Лига чемпионов. Групповой турнир. 4-й тур. Группа D. Сегодня «Локомотив» – «Ювентус». 20.55 (мск)

Группа A

ПСЖ – Брюгге

Сегодня. Париж. Стадион «Парк де Пренс». 23.00 
(Матч Арена – 22.45)

ПОТЕРИ
«ПСЖ»: Керер, Неймар (оба  – травм.), Верра-

ти, Менье, Тиагу Силва, Эррера (все  – под 
вопросом)

«Брюгге»: Вормер (дисквал.)
Судья: Мэдден (Шотландия).

Реал – Галатасарай

Сегодня. Мадрид. Стадион «Сантьяго Бернабеу». 
23.00 (Матч Футбол 1 – 22.50)

ПОТЕРИ
«Реал»: Асенсио, Начо (оба – травм.), Бэйл, Вини-

сиус, Хамес Родригес (все – решение тренера)
«Галатасарай»: Эмре Акбада (травм.), Сенер Оз-

байраклы, Фалькао (оба – под вопросом)
Судья: Цвайер (Германия).

 И В Н П М О
1. ПСЖ 3 3 0 0 9–0 9
2. Реал 3 1 1 1 3–5 4
3. Брюгге 3 0 2 1 2–7 2
4. Галатасарай 3 0 1 2 0–2 1

Группа B

Бавария – Олимпиакос П

Сегодня. Мюнхен. Стадион «Алльянц Арена». 20.55 
(Матч Футбол 1 – 20.45)

ПОТЕРИ
«Бавария»: Зюле, Люка Эрнандес (оба – травм.)
«Олимпиакос» П: Сиссе, Фортунис (оба – травм.)
Судья: Рачковски (Польша).

Црвена Звезда – Тоттенхэм

Сегодня. Белград. Стадион «Райко Митич». 23.00 
(Матч Футбол 3 – 22.45)

ПОТЕРИ
«Црвена Звезда»: Йовичич (травм.)
«Тоттенхэм»: Ллорис (травм.), Кейн, Ламела, Фер-

тонген (все – под вопросом)
Судья: дель Серро Гранде (Испания).

 И В Н П М О
1. Бавария 3 3 0 0 13–4 9
2. Тоттенхэм 3 1 1 1 9–9 4
3. Црвена Звезда 3 1 0 2 3–9 3
4. Олимпиакос П 3 0 1 2 5–8 1

Группа C 

Динамо З – Шахтер

Сегодня. Загреб. Стадион «Максимир». 23.00 
(Матч Игра – 22.45)

ПОТЕРИ
«Динамо» З: Гавранович, Гояк (оба  – под во-

просом)
«Шахтер»: Бутко (травм.), Исмаили, Коноплянка, 

Кривцов, Марлос (все – под вопросом)
Судья: Брих (Германия).

Аталанта – Манчестер Сити

Сегодня. Милан. Стадион «Джузеппе Меацца». 
23.00 (Матч Футбол 2 – 22.45)

ПОТЕРИ
«Аталанта»: Сапата (травм.)
«Манчестер Сити»: Фоуден (дисквал.), Зин-

ченко, Ляпорт, Родри, Сане, Давид Сильва, 
(все – травм.)

Судья: Кульбаков (Белоруссия).

 И В Н П М О
1. Манчестер Сити 3 3 0 0 10–1 9
2. Динамо З 3 1 1 1 6–4 4
3. Шахтер 3 1 1 1 4–6 4
4. Аталанта 3 0 0 3 2–11 0

Группа D

Локомотив – Ювентус

Сегодня. Москва. Стадион «РЖД Арена». 20.55 
(Матч ТВ – 20.10)

ПОТЕРИ
«Локомотив»: Джорджевич, Ротенберг, Фарфан 

(все  – травм.) Ант.Миранчук, Смолов (оба  – 
под вопросом)

«Ювентус»: Куадрадо (дисквал.), де Лигт, Кьел-
лини (оба  – травм.), Перин, Пьянич, Пьяца 
(все – под вопросом)

Судья: Буке (Франция).

Байер – Атлетико

Сегодня. Леверкузен. Стадион «БайАрена». 23.00 
(Матч ТВ – 22.50)

ПОТЕРИ
«Байер»: Л.Бендер, Синкгравен (оба – травм.)
«Атлетико»: Врсалько, Жоау Феликс (оба  – 

травм.), Савич, Хименес (оба  – под вопро- 
сом)

Судья: Скомина (Словения).

 И В Н П М О
1. Ювентус 3 2 1 0 7–3 7
2. Атлетико 3 2 1 0 5–2 7
3. Локомотив 3 1 0 2 3–5 3
4. Байер 3 0 0 3 1–6 0

Юрий Семин: «Если «Ювентус» позволит, 
попробуем атаковать чаще»
Главный тренер «Локомотива» рассказал на пресс-конференции,  
как собирается побеждать «Юве»

– В каком команда состоянии сейчас? Что с травми-
рованными?

– Есть много положительных моментов. Антон 
Миранчук тренируется в общей группе. Надеемся, 
что и Смолов скоро вернется. Но будут ли они играть, 
определимся сегодня. Мариу тоже готовится к игре. 
Травмированных у нас после игры с «Уфой» нет. Что 
касается физического состояния, оно на нормаль-
ном уровне. И Крыховяк после второго отравления 
себя значительно лучше себя чувствует. И Баринов, 
и другие. Они готовы значительно лучше, чем к матчу 
в Турине. Единственный сложный момент – переход 
с синтетики на натуральное поле, он занимает опре-
деленное время, которого у нас нет.

– В Турине команда играла в оборонительный фут-
бол. Будете менять тактику завтра?

– Мы будем соблюдать баланс обороны и атаки. 
Не все зависит от нас: многое зависит и от соперни-
ка. Позволят они нам атаковать, будем пробовать ата-
ковать. Для нашей команды очень важно будет любое 
приобретенное очко. Тактические моменты до игры 
обсуждать – бесполезное занятие.

– Дома вам придется играть на победу, «Ювентусу» 
будет легче играть, чем в Турине?

– Вполне возможно, что «Ювентусу» будет легче. 
Но мы бы хотели сделать для соперника проблемы. 
Для нас важно каждое очко. Ситуация простая: мы бу-
дем бороться за каждый эпизод, за каждый момент. 
Мы должны играть с «Юве» в сбалансированный фут-
бол, иначе таких нападающих, которые есть у сопер-
ника, сдержать будет очень сложно.

– При выборе состава будет ли учитываться предсто-
ящая игра с «Краснодаром»?

– Нет, ни в коем случае. Игра с «Ювентусом» – это 
самое важное. Это большой ажиотаж вокруг матча. Ес-
ли мы завоюем очки, это большая возможность прой-
ти в еврокубки на этот год.

– Сейчас не жалеете, что все-таки отказались играть 
в «Лужниках» в этой Лиге чемпионов? 

– Это еще вопрос большой, сколько бы людей там 
собралось. Мы в первую очередь должны танцевать 
от наших футболистов, где им удобнее играть. А им 
удобнее играть дома. Все-таки в «Лужниках» мы то-
же были бы гостями. Мы попали в такую рубку, с та-
кими командами в группе, пусть наши болельщики 
прочувствуют все это на нашем, родном стадионе. 
Они любят наш стадион, любят Черкизово, и здесь 
мы будем ощущать лучше поддержку, чем где бы 
то ни было.

– Подводя итог, можно сказать, в чем различия высту-
пления «Локо» в прошлом году и в этом?

– Подводить итог рано, итог подводить будем в де-
кабре. Мы стали опытнее, мы стали более стабильной 
командой. Второй год подряд играем в Лиге чемпио-
нов, это громаднейший опыт.

ЭДЕР: «БУДЕМ ИГРАТЬ НА ПОБЕДУ»

– Обсуждали с Криштиану Роналду предстоящий 
матч? – вопрос португальскому нападающему «Ло-
комотива».

– Приятно будет играть против коллеги по сбор-
ной и лучшего игрока мира Криштиану Роналду. Мы 
настраиваемся только на победу.

– Вспоминали с Роналду ваш «золотой» гол на Евро?

– Как вы помните, в той игре он был заменен. Как 
раз после матча Криштиану подходил, сказал слова 
поддержки «Локомотиву». И не только он, но и дру-
гие игроки это говорили. Все пожелали нам удачи. Но 
о том голе мы ничего не говорили.

– Сейчас, когда все ясно, не жалеете, что клуб отка-
зался играть в «Лужниках» при 70-тысячной аудитории 
в этой Лиге чемпионов?

– Мне намного приятнее играть здесь, потому что 
Черкизово – наш дом. Мы привыкли к полю, к стади-
ону. И это не только мое мнение, но и всех игроков 
«Локомотива». Завтра будет большой праздник, мы 
постараемся порадовать наших болельщиков.

АЛЕКСАНДР РОГУЛЕВ

Расслабиться и кайфануть.  
Иначе против «Ювентуса» шансов нет
Сегодня «Локомотив» сыграет с «Ювентусом» в матче группового этапа Лиги чемпионов. 
Встреча в Турине закончилась поражением красно-зеленых 1:2. Худшее, что может 
придумать московская команда в ответной встрече – встать сзади и думать о результате

Ради таких матчей, как сегод-
ня, и хочется пробиваться в Ли-
гу чемпионов. В  соперниках – 

топ-клуб с многомиллионной армией 
фанатов по всему миру, в том чис-
ле и  в  России. Который хорош здесь 
и  сейчас, а не выигрывавший что-то 
в последний раз 20 лет назад. И кото-
рый вполне себе мотивирован – да, си-
туация в группе развивается так, как 
и  предполагалось сразу после жере-
бьевки, но очки «Ювентусу» терять не-
желательно. Ведь, чего скрывать, часто 
бывает иначе. Многим памятна победа 
«Локомотива» над «Интером» в 2003-
м (3:0), но тогда в Москву итальянцы 
приехали в явно разобранном состо-
янии, на пике кризиса и вскоре после 
смены тренера.

Сейчас, если железнодорожники до-
бьются хорошего результата – ну как 
минимум не проиграют,  уже никто не 
сможет бросить, что, мол, «Ювентус» 
был не в порядке или не мотивирован. 
Или, скажем, играл вторым составом. 
Да, по некоторой информации, с «Ло-
ко» не сыграет де Лигт – у голландца 

повреждение. А поскольку давно трав-
мирован Кьеллини, в центре обороны 
в паре с Бонуччи выйдет либо Ругани, 
либо молодой и невероятно талант-
ливый турок Демирай. Но все осталь-
ные в Москве – и Роналду, и Дибала, 
и Игуаин.

Кажется, даже мироздание хочет, 
чтобы это был отличный и захваты-
вающий матч. В столице отличная для 
ноября погода – да, очень хмуро, очень 
облачно и сыро, но зато тепло. Вечером 
в среду обещают 10 – 11 градусов теп-
ла. И никакого мокрого снега с прони-
зывающим ветром, как в середине про-
шлой недели.

У «Локомотива» тоже все более-ме-
нее в порядке с составом. Пару недель 
назад ситуация казалась близкой к ка-
тастрофической, но сейчас все трав-
мированные поправились, и даже Ан-
тон Миранчук со Смоловым трениру-
ются в общей группе. И, как заметил 
Юрий Семин, их появление на поле не 
исключается.

Две недели назад в Турине «Локомо-
тив» в основном отбивался. Выступаю-

щий сейчас в качестве эксперта Роман 
Широков даже сказал, что не понима-
ет, чего так все хвалят команду, кото-
рая 89 минут стояла сзади. На самом 
деле план Семина был совсем неплох, 
и в первом тайме «Юве» не очень хо-
рошо понимал, что ему делать в атаке. 
К сожалению, совсем не шла контри-
гра, но это можно счесть издержками 
выбранной модели. Которая довольно 
долго работала.

Другое дело, что возглавляющий 
«Ювентус» Маурицио Сарри – топ-тре-
нер, который нашел нужные ходы. 
Главное – выход Игуаина и перемеще-
ние Дибалы с позиции форварда на ме-
сто «десятки». «Локомотив» защищал-
ся слишком глубоко, оставляя слиш-
ком много места перед собственной 
штрафной, и аргентинец этим обстоя-
тельством воспользовался.

Интересно, как повернется на этот 
раз. Дуэль Семина и Сарри – одна из 
интриг матча. Тренер железнодорож-
ников говорил, что если «Ювентус» по-
зволит атаковать, то «Локо» будет это 
делать. Но при этом напирал на важ-

ность результата и хотя бы одного на-
бранного очка.

Это логично, но, с  другой сторо-
ны, давайте будем честны  – выход 
в плей-офф Лиги чемпионов больше 
похож на мираж, а судьба третьего ме-
ста в группе и путевки в Лигу Европы 
в любом случае будет решаться через 
три недели в домашнем матче с «Бай-
ером».

Уныло встать всей командой сзади, 
надеясь отбиться, получить на выходе 
пару голов, а потом вздыхать, что со-
перник слишком силен, – так себе за-
тея. Никто, конечно, не призывает ле-
теть на танки с шашками наголо. Но 
мотивированный «Ювентус» со звез-
дами, ажиотаж, переполненное Черки-
зово – такое ведь еще неизвестно когда 
повторится. Так, может, «Локомотиву» 
забыть обо всем и просто кайфануть, 
сыграв в свое удовольствие? Конечно, 
это может и не уберечь от поражения, 
но проиграть можно по-разному. Зато 
потом будет что вспомнить.

ДМИТРИЙ ГИРИН

22 октября. Турин. «Ювентус» - «Локомотив» - 2:1. Главный тренер гостей Юрий Семин  AFP 
в окружении чемпионов Европы-2016: Жоау Мариу, Эдера (справа) и Криштиану Роналду
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Взвинченные цены, фейк-сайты 
и наглые перекупщики. Что творится 
с билетами на матч «Локо» – «Юве»
Визит Криштиану Роналду в Черкизово вызвал огромный ажиотаж – особенно среди перекупщиков. «СЭ» провел 
расследование и выяснил, как спекулянты и просто недобросовестные люди продают билеты на топ-матч Лиги чемпионов

КАК МОЖНО БЫЛО ПОПАСТЬ 
НА «ЮВЕ»

В конце августа, сразу после жере-
бьевки группового турнира Лиги чем-
пионов на электронные почты владель-
цев сезонных абонементов «Локомо-
тива» поступило сообщение от клуба:

«Сегодня мы узнали соперников по 
групповому этапу Лиги чемпионов. 
Снова сыграем с  «Атлетико», а  еще 
в Черкизово приедет «Ювентус»! Треть
ей командой стал «Байер».

Рассказываем о продаже билетов 
на эти матчи.

Начнем с пакетных предложений – 
первыми их смогут приобрести вла-
дельцы абонементов (групповой этап 
Лиги чемпионов и  так уже входит 
в абонемент, но можно будет купить 
билеты родным и друзьям – со скид-
кой 30 %). Затем стартует период про-
даж для владельцев клубных карт, а с 16 
сентября пакеты на три матча поступят 
в свободную продажу.

Стоимость билетов и другие подроб-
ности опубликуем в ближайшее вре-
мя на сайте. Совсем скоро соберемся 
на «РЖД Арене» под гимн Лиги чем-
пионов!

Вы с нами?»
Цены на пакет билетов оказались 

не очень кусачими – на три матча мож-
но было попасть менее чем за три ты-
сячи рублей. И это без учета скидок 
для друзей владельцев абонементов (30 
%) и обладателей клубных карт (10 %). 
Важно, что «Локо» в одни руки отдавал 
не более двух пакетов на встречи груп-
пового этапа.

Стоимость пакетов на три матча 
группового этапа Лиги чемпионов

Сектор Цена
Diamond 65 000 
Северный экспресс 50 000 
Сектор VIP 35 000
Семейный (взр.) 16 000 
Семейный (дет.) 8 000 
8, 9 (низ) 10 000 
8, 9 (верх) 8 500 
7, 10, 18, 21 (низ) 7 800 
7, 10, 18, 21 (верх) 6 500
6, 11, 17, 22 (низ) 5 500 
6, 11, 17, 22 (верх) 4 600
Юг, Север (низ) 3 300 
Юг, Север (верх) 2 900

4 сентября стартовал первый этап 
продаж (для владельцев абонементов 
и их друзей), 9 сентября – второй (для 
обладателей клубных карт), а 16 сен-
тября пакеты поступили в свободную 
продажу. Большинство билетов реали-
зовали за эти три этапа, а с 23 сентября 
появилась возможность купить остав-
шиеся. Но – не на встречу с «Ювенту-
сом». На сайте «Локомотива» крупными 
буквами написано: «Доступных биле-
тов на матч «Локомотив» – «Ювентус» 
нет» (скрин ниже).

БИЛЕТОВ НЕТ

Действительно, еще 1 октября пред-
седатель совета директоров «Локомоти-
ва» Анатолий Мещеряков объявил, что 
на все три игры группового турнира 
проданы все билеты. Но уже в сентябре 
на различных сайтах объявлений ста-
ли появляться билеты на эти встречи. 
Их и сейчас там немало – продают как 
электронные, так и бумажные.

Но «Локомотив» уже не раз преду-
преждал болельщиков о том, что купить 
билеты без риска можно только на офи-
циальном сайте – tickets.fclm.ru. «Локо-
мотив» не дает авторизацию никакому 
стороннему ресурсу на реализацию би-
летов, так что любой болельщик может 
попасться на уловку мошенников. Од-
ни просто продают поддельные билеты, 
причем от настоящих их не отличишь. 
Другие – одни и те же электронные би-
леты по несколько раз, если QRкод 
один раз считан, то второй раз по это-
му же самому билету пройти нельзя.

На сайте «Локомотива» написано: 
«Перепродажа билетов запрещена». Это 
вообще скоро будет преследоваться по 
закону – в Госдуме готовят законопро-
ект, по которому за перепродажу граж-
дан станут наказывать штрафом до 300 
тысяч рублей. Но пока сайты перекуп-
щиков процветают. И страдают от это-
го в том числе футбольные болельщики.

БИЛЕТЫ НА «ЛОКО»  
ДЛЯ СПАРТАКОВЦЕВ

Многие даже не экономят деньги на 
рекламе. Если вбить в поисковике три 
слова «Локомотив», «Ювентус» и «би-

леты», то первым выскочит сайт с не 
вызывающим подозрений именем до-
мена.

Внешне он выглядит пестро – на 
матч «Локомотив» – «Ювентус» поку-
пателей зазывает давно травмирован-
ный Джефферсон Фарфан и еще летом 
разорвавший контракт с краснозеле-
ными Мануэл Фернандеш (скрин ниже).

Билеты стоят страшно дорого. Са-
мый дешевый  – на Южную трибу-
ну (сектор активных фанатов «Локо» 
за воротами) за 17 тысяч рублей. Для 
сравнения, абонемент на те же места 
с включенными матчами Лиги чем-
пионов стоил 7 тысяч рублей. А пакет 
из трех еврокубковых игр – около трех 
тысяч.

Сайт производит странное впечат-
ление. К примеру, во вкладке с матча-
ми рядом со всеми – даже с «Ахматом» 
и «Оренбургом» – почемуто изобра-
жен мяч Лиги чемпионов, а в достиже-
ниях клуба не указаны победы в чемпи-
онате России2018, Кубке России2019 
и Суперкубке России2019.

Но самое удивительное открывает-
ся во вкладке «О нас». Читайте внима-
тельно, тут прекрасно все, пунктуация 
и орфография сохранены:

«Билеты на матчи ФК локомотив се-
зона2017/2018

В новом спортивном сезоне крас-
нобелые будут защищать свой чемпи-
онский титул, который они заслуженно 
получили по результатам прошлого се-
зона. С помощью нашего сайта fclm
ticket.ru (этого домена не существу-
ет. – Прим. «СЭ») Вы всегда сможете 
заказать билеты на матчи ФК Локомо-
тив и оставить заявку на предстоящие 
матчи сезона, чтобы гарантированно 
посетить долгожданные игры люби-
мого клуба».

А несколькими строчками ниже 
внезапно написано такое:

«Для болельщиков ФК «Спартак», 
проживающих в Москве и СанктПе-
тербурге мы доставим билеты совер-

шенно бесплатно в любое удобное для 
вас время и место».

«А КОГДА БУДЕТ МАТЧ?»

Как выяснилось, у владельцев это-
го сайта есть еще один ресурс, на ко-
тором продаются билеты «Спартака». 
Владельцы просто криво перенесли 
данные с одного сайта на другой. Но 
все эти огрехи второстепенны, важнее, 
что на обоих порталах вообще нет рек-
визитов – есть только электронная по-
чта и телефон. Кстати, утром 5 ноября 
на сайте с билетами «Спартака» можно 
было легко оплатить место для просмо-
тра игры с «Арсеналом», которая состо-
ялась 4 ноября.

На сайтах нельзя указать самовывоз 
(только курьерская доставка), и, похо-
же, нет лицензии. А во вкладке «Гаран-
тии» указано: «Если у Вас возникли ка-
киелибо предложения или замечания 
к работе сервиса, обратитесь, пожалуй-
ста, в отдел контроля качества по теле-
фону (далее – номер)». Этот телефон ве-
дет на сайт хоккейных билетов – тоже 
очень сомнительный.

Я позвонил по указанному номе-
ру, чтобы купить билет на «Юг» за 17 
тысяч. Трубку взяла женщина, на гуд-
ке у нее стояла запись мужского голо-
са: «Здравствуйте, вы позвонили…». Я 
прикинулся простаком:

– Добрый день. Хочу попасть на 
«Ювентус». Скажите, если я два биле-
та за 17 тысяч возьму, сделаете скидку?

– Нет, скидок нет.
– А  это верх или низ трибуны? А  то 

у вас на сайте не указано.
– Простите, не поняла?

– Это верхний ярус или нижний?
– Так… А когда будет матч?
– Завтра…
– Сейчас, минуту. Данные загрузят-

ся. В чем еще раз вопрос?
– Хотелось бы знать, какой это ряд. 

Чтобы понять, хорошо будет видно игру 
или нет.

– Минуту.

Тут заиграла классическая музыка 
ожидания в  колл-центрах  – «К Элизе» 
Бетховена. После полуминутной паузы 
женщина ответила:

– Уточнила ваш вопрос. Смотри-
те, там как система подает: верх либо 
низ. Вы можете в комментариях ука-
зать, что именно вы хотите. Мы учтем.

– Я хочу низ. У вас точно есть биле-
ты туда?

– Билеты в наличии есть, но на дан-
ный матч большой спрос.

– А это будет электронный билет или 
бумажный?

– Конечно, электронный. На почту 
вам пришлем, вы по штрихкоду прой-
дете. Можно даже не печатать.

– А мне сказали, что по электронному 
билету может пройти кто угодно несколь-
ко раз. Тут такого не будет?

– Главное, свою почту указывайте 
и никому не давайте билет. Если вы 
разошлете его друзьям, то только один 
пройдет.

– Но у вас от «Локомотива» билеты?
– Да, у нас официальные билеты. По 

ним пройдете на стадион.
– А скидку точно не сделаете?
– Нет, скидок нет.

ДЬЯВОЛ В ДЕТАЛЯХ

Другой сайт из той же серии пор-
талов с красивой оберткой – название 
такое, что несведущий болельщик и не 
заметит подвоха, в нем есть и «Локо-
мотив», и tickets (в переводе с англий-
ского – «билеты»). Хотя в подвале сай-
та честно написано: «Консьержсервис 
по оказанию услуг по подбору, брони-
рованию и доставке билетов. Не явля-
ется официальным сайтом футбольно-
го клуба Локомотив».

Тут уже масштаб посолиднее: мож-
но выбрать место в премиальном сек-
торе Diamond за 90 тысяч рублей (в па-
кете на три игры стоил 65 тысяч) или 
в зону «Северный экспресс» за 96 ты-
сяч. На этом сайте вроде бы даже при-
драться не к чему, но в деталях видна 
халтура – во вкладке «О клубе» указан 
прошлогодний состав с Фернандешем, 
Тарасовым и Денисовым. А на странице 
с покупкой билетов, к примеру, у «Кры-
льев Советов» и «Зенита» странные эм-
блемы, а у «Рубина» устаревшая.

Но самое главное – старый логотип 
и у  «Локомотива». В 2013м краснозе-
леные осовременили его, сделали гра-
диентную заливку и опустили носик 
на верхней части буквы «Л». Такие ве-
щи и преданный фанат далеко не сра-
зу заметит, но сайтпоставщик билетов 
не имеет права допускать это.

Правда, на этом сайте реквизиты 
указаны. Только криво: перепутаны 
ИНН с ОГРН. Более того, в открытом 
доступе нет организаций, у которых 
данные ИНН и ОГРН вместе совпада-
ли бы – по отдельности они существу-
ют, но с другими парами. И самое важ-
ное: время присвоения ОГРН – апрель 
2019 года, это подозрительно недавно.

На карте там же, в контактах, ме-
стонахождением гордо указана «РЖД 
Арена», однако под ней фактический 
и юридический адреса – совершенно 
другие. Очевидно, что стадион «Локо-
мотива» поместили для большей убе-
дительности.

Кстати, у этих же владельцев есть 
масса других сайтов с продажей биле-
тов – «Зенита», СКА, омского «Аван-
гарда»… У фирмы даже есть свой офис, 
что хотя бы какуюто уверенность да-
ет – в случае чего буду знать, куда ехать 
жаловаться.

– У вас на сайте нет билетов на трибу-
ны за воротами. Они уже не появятся? – 
задаю вопрос по телефону девушкео-
ператору.

– Нет. Только то, что на сайте есть. 
Самый дешевый – сектор 11, угол ста-
диона, 20 тысяч.

– А есть бумажные билеты?
– Да, есть билеты как бумажные, так 

и электронные.
– А  какие есть бумажные? Боюсь 

покупать электронные, вдруг кто-то по 
ним пройдет.

– Все билеты в одном экземпляре, 
никто не пройдет по ним. Бумажные 
есть в сектор С8, 28й ряд, по 25 тысяч.

– Где можно забрать их?
– Приезжайте в офис, мы находим-

ся в центре Москвы. Но сначала надо 
оформить покупку, а уже потом при-
езжайте к нам. Или мы пришлем к вам 
курьера.

– А  билеты точно настоящие? Как 
докажете?

– Ну… Все билеты официальные. 
Приезжайте – сами увидите.

ОДНИ И ТЕ ЖЕ МЕСТА  
НА РАЗНЫХ САЙТАХ

Едем дальше. Очередной сайт, ма-
скирующийся под официальный, – сно-
ва имя клуба в названии. Сделан поч-
ти идеально, придраться можно только 
к мелочам. Никаких ошибок и опеча-
ток нет, все эмблемы клубов на местах 
(хотя при загрузке страницы всета-
ки выскакивает старый лого «Локо»), 
приятный интерфейс и даже новости! 
Не очень информативные, конечно, 
и с одинаковыми фотографиями у ка-
ждой. Но на новости все равно редко 
кто переходит, а почти бутафорская 
вкладка роднит этот сайт с официаль-
ным.

Трубку на сайте не взяли. Он-
лайндиалог с местным оператором:

– У вас билеты электронные?
– Да.
– А бумажных вообще нет?
– Да, билеты электронные.
– Как докажете, что они настоящие?
– Мы предоставляем официальные 

билеты
– Боюсь, что кто-то пройдет по ним 

вместо меня, они же электронные. Куда 
звонить, если не пройду?

– На телефон, указанный на нашем 
сайте. Но звонить вам не придется.

– Как я получу билеты?
– Сразу после оплаты вам придет 

файл с электронными билетами.
Курьерская доставка на сайте есть, 

но она не нужна. Раз билет электрон-
ный, то можно хоть десять курьеров 
прислать – все приедут с распечатан-
ными электронными билетами. Это 
понятно. И очевидно, что сайтом вла-
деют перекупщики – на Южную три-
буну не попасть вообще («Локомо-
тив» на топматчи продает билеты 
туда только по клубной карте), а пред-
лагаемые места в основном на Цен-
тральной трибуне. И  цены – как ду-
ша ляжет.

Это скрин с двух предыдущих сай-
тов. Их вроде бы ничего не связыва-
ет (на последнем нет реквизитов, так 
что неясно), но это на первый взгляд. 
Взгляните на схемы сектора 9  Цен-
тральной трибуны. На двух разных 
сайтах продаются одни и те же биле-
ты, только по разным ценам. Вторая 
схема перевернута, но если вглядеть-

ся, то можно заметить – предлагают-
ся те же места.

ЛОВУШКИ ВЕЗДЕ

Еще два сайта, где сейчас можно ку-
пить билеты на «Ювентус», – извест-
ные во всем мире операторы, реклами-
ровать их мы не будем. Им тоже дове-
рять не стоит, да и не очень хочется – во 
вторник утром там предлагали билет на 
тот же «Юг» за 54 тысячи рублей, при-
чем с пометкой «самые дешевые пред-
ложения в этой категории на нашем 
сайте» (скрин ниже).

В интернете полно негативных от-
зывов об этих сайтах, их принцип рабо-
ты примерно одинаковый. Люди зара-
нее оплачивают билеты, а за пару дней 
(в лучшем случае), а то и пару часов до 
мероприятия им приходит возврат де-
нег. И это еще хорошо – с когото про-
сто сдирают деньги и не присылают би-
лет. Обратная связь на сайте работает 
плохо, так что это чистой воды лотерея. 
Редко людям удается попасть на жела-
емое мероприятие, но при этом и цена 
высока, и риск.

КАК НЕ ПОПАСТЬСЯ?

Проще всего, конечно, не связывать-
ся с такими способами приобретения 
билетов. Тогда вы гарантированно не 
попадетесь в руки мошенникам. А их 
много – они массово скупают рекламу, 
делают сайты повычурнее и пишут там 
заглавными буквами: «Нам можно до-
верять!». Отличить сайты мошенников 
от сайтов перекупщиков невозможно – 
и там, и там предлагаются одинако-
вые билеты, только цены они устанав-
ливают свои в зависимости от степени 

жадности. То есть если вы поддадитесь 
соб лазну, то либо купите билет по нео-
правданно высокой цене, либо просто 
добровольно отдадите кучу денег неиз-
вестному человеку, а на входе QRкод 
не считается. И неизвестно, какая ве-
роятность выше.

Понятно, всегда есть те, кто по не-
предвиденным обстоятельствам не мо-
жет пойти на матч, но мошенники мо-
гут придумать историю о внезапной 
командировке или болезни. Даже если 
билет перепродается по номиналу (что, 
кстати, законом не запрещено), то это 
еще не гарантия похода на матч/кон-
церт/спектакль.

Бороться с перекупщиками слож-
но – за них билеты покупают роботы 
на самом старте продаж, в том числе 
изза них часто ложатся сайты (с «Ло-
ко» тоже так бывало). Краснозеленые 
знают об этой проблеме. Среди пере-
купщиков есть и владельцы абонемен-
тов, которых уже вычислили и лишили 
права посещения игр, – таких людей 
несколько сотен.

На «Ювентус» точно уже нельзя по-
пасть без риска – в прессслужбе «Локо-
мотива» «СЭ» подтвердили, что в Чер-
кизове ожидается аншлаг, и  только 
в гостевом секторе будет проплеши-
на, так как туринцы не выкупили всю 
квоту.

Театры, концертные залы, стадио-
ны – все и во всем мире борются с пере-
купщиками, но предложение всегда бу-
дет, когда есть спрос. Самый действен-
ный выход – отказаться от общения 
с ними и от похода на мероприятие, 
но это должны сделать все. Тогда и сай-
ты не будут падать, и цены не будут 
взлетать, и волноваться при покупке 
не придется.

ГОША ЧЕРНОВ

Вчера. Москва. Измайлово. Криштиану Роналду прибыл в отель Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS-1DX Mark II



56 ноября  
2019 года

ФУТБОЛ // Чемпионат России

 И В Н П М О
 1. Зенит 15 10 3 2 30–8 33
 2. Ростов 15 9 3 3 28–23 30
 3. Локомотив 15 9 3 3 23–15 30
 4. Краснодар 15 8 5 2 29–17 29
 5. ЦСКА 15 8 3 4 21–14 27
 6. Арсенал 15 5 4 6 17–20 19
 7. Кр.Советов 15 5 3 7 18–18 18
 8. Оренбург 15 5 3 7 20–22 18
 9. Спартак 15 5 3 7 16–16 18
10. Урал 15 5 3 7 21–29 18
11. Уфа 15 4 5 6 13–16 17
12. Рубин 15 4 5 6 8–16 17
13. Динамо 15 3 6 6 11–16 15
14. Тамбов 15 4 2 9 16–22 14
15. Ахмат 15 3 5 7 10–21 14
16. Сочи 15 3 4 8 12–20 13

БОМБАРДИРЫ
10 Соболев Кр.Советов, Шомуродов Ростов
 9 Дзюба Зенит
 6 Деспотович Оренбург, Влашич ЦСКА

В 16-м ТУРЕ ВCТРЕЧАЮТСЯ:
8 ноября. Ахмат – Урал (19.30).
9 ноября. Рубин – Динамо (14.00), Ростов – Там-

бов (16.30), Спартак – Крылья Советов (19.00).
10 ноября. Оренбург – Уфа (11.30), Арсенал – Зе-

нит (14.00), Сочи – ЦСКА (16.30), Локомотив – 
Краснодар (19.00).
В случае равенства очков у двух и более ко-

манд места определяются:
• по результатам матчей между собой (число 

очков, количество побед, разность забитых 
и пропущенных мячей, число забитых мячей);

• по наибольшему числу побед во всех матчах;
• по лучшей разности мячей, забитых и пропу-

щенных во всех матчах;
• по наибольшему числу мячей, забитых во 

всех матчах;
При абсолютном равенстве всех указанных по-

казателей места команд в текущей турнирной та-
блице определяются в соответствии с их местами 
в предыдущем чемпионате.

ФУТБОЛ // Евро-2020. Отборочный турнир. Группа I

Станислав Черчесов: «Соболев 
и Ахметов не проявили себя 
должным образом, поэтому их нет»

НОВИЧКИ И КОНТРАКТ ДЗЮБЫ

– В  списке два нападающих  – без Собо-
лева, которого приглашали в  прошлый раз. 
Почему так?

– Смотрим, кто как себя проявляет в чем-
пионате, отсюда и выбор. Смолов травми-
рован, не играет. Чалов выступает за моло-
дежную сборную. А Соболев после вызова 
не проявил себя должным образом. Играл 
не так, как мы ожидали.

– Чем вас впечатлил Фомин из «Уфы»? И чье 
место он занял в заявке?

– Футболист молодежной сборной про-
шлого созыва. С  первых туров играет за 
«Уфу». Несколько голов забил. Видел его на 
сборе в Австрии. Решили его посмотреть. 
Осталось два сбора, ноябрьский и мартов-
ский. Посмотрим его. На каждом сборе есть 
игроки, кого хотим посмотреть. В этот раз 
это Фомин и Жемалетдинов. А что касает-
ся вашего вопроса, то вы, наверное, имеете 
в виду, почему не вызвали Ахметова. Сегод-
ня у него такая же ситуация, как у Соболева. 
На прошлом сборе не показал себя должным 
образом, в чемпионате тоже.

– У Дзюбы в «Зените» заканчивается кон-
тракт. Обсуждали с ним эту ситуацию?

– Не обсуждал. Ваши коллеги спрашива-
ли уже, и я отвечаю всегда так. Чем быстрее 
решаются такие вопросы, тем спокойнее 
всем. И «Зениту», и Дзюбе, и сборной. Вроде 
бы меня это не касается, а меня спрашива-
ют. Но дать ему контракт или нет – вопрос не 
ко мне. Хотелось бы, чтобы тема закрылась. 
Чтобы не было ситуации, как с Гильерме. Там 
ведь в конце концов пришли к соглашению, 
а народ будоражили очень долго.

ТРАВМА КУТЕПОВА

– Корректировки вносили в линию обороны 
с учетом травмы Кутепова?

– Следили за ним, он последние 6 мат-
чей играл. Был вариант. Но травма подума-
ла за нас.

– Почему третьим вратарем вызван Шунин?
– Шунин играет уверенно. А Лунев из-

за травмы не тренируется. Дали паузу. Фут-
болист не играет и не тренируется. Значит, 
вопрос автоматически решается не в его 
пользу.

– Сочи как место сбора – в чем плюсы?
– Проанализировали ноябрьскую погоду 

в Москве и Питере за пять последних лет. Не-
важная она была. А в Сочи погода хорошая, 
точно лучше, чем в Москве. Одно дело, когда 
одна-две тренировки, а вот четыре трениро-
вочных дня – дело другое. Знакомая гости-
ница, поле рядом. Постарались максималь-
но все рассчитать.

– Есть ли план Б на случай травм кого-то 
из списка?

– Иногда и  план Ц приходится вклю-
чать. Будут игры еврокубков, тур чемпио-
ната. Надеюсь, все останутся здоровы. Но 
видите, как было с Кипром. Фернандес не 
мог играть из-за повреждения, вышел Пе-
тров – тоже травмировался, в итоге мы вы-
пустили Караваева.

НАШ ШАНС ПРОТИВ БЕЛЬГИИ

– Бельгия  – самый сильный соперник на 
вашей памяти?

– Мы ведь уже играли с бельгийцами, и не 
раз. И с другими топами тоже. С испанцами, 
французами, аргентинцами, бразильцами... 

В чем сила Бельгии? Индивидуально мощ-
ные футболисты на каждой позиции плюс 
все друг друга прекрасно понимают. Хоро-
шая организованная команда, которая на-
пичкана классными игроками. Наша сила? 
Подготовка, командная игра, организация, 
тактика, дух.

– У Бельгии есть возможность поэкспери-
ментировать. Вы тоже задачу решили. Как это 
отразится на матче?

– Ситуацию эту себе сами организовали. 
И ситуация удобная. Но играем за первое ме-
сто, не надо забывать. Спортивная составля-
ющая тоже есть. Сыграть с первой командой 
рейтинга ФИФА всегда интересно. А слово 
эксперимент мне не нравится. Слова «сбор-
ная» и «эксперимент» – не синонимы.

– В  матче против Бельгии будет важнее 
результат или качество игры?

– Результат не рассматриваю отдельно от 
игры. Это тесно связанные вещи.

ТЕДЕСКО И ПОЗИЦИИ БАКАЕВА 
И ЗОБНИНА

– Как вам позиция Зобнина на правом 
фланге? Тоже не видите его там, как и Бака-
ева в центре?

– Не знаю, почему такой резонанс в от-
вет на мои слова. Я и про Нойштедтера го-
ворил, что не использую его в  опорной 
зоне. Меня спрашивают – я отвечаю. Мы 
ни разу не звонили тренерам клубов и не 
говорили, где и  кого использовать. Мой 
коллега из «Спартака» пока только узна-
ет нашу лигу. Мы-то знаем уже. А нравоу-
чений никому не даем. Зобнин у нас спра-

ва играть не будет, у нас есть кому играть 
справа. И в середине есть кому играть, по-
этому Бакаев у нас на другой позиции. Но 
мы зависимы от клубов, часто об этом го-
ворим. Если заиграют на новых позици-
ях – замечательно.

– Будете ли ставить задачу играть персо-
нально против кого-то. Против Азара, напри-
мер.

– Ситуации разные бывают. Сейчас не 
могу ответить. В первой игре мы этого не де-
лали. Если всех брать индивидуально, лома-
ется командная игра. Особенно когда футбо-
лист меняет позиции.

– Как насчет установки играть персональ-
но на Дзюбу в Сан-Марино?

– О Сан-Марино потом поговорим.
– Может, поспорите с ним на картошку фри, 

что станет лучшим бомбардиром?
– Давайте чуть посерьезнее.
– Джанаев выдал несколько хороших мат-

чей в чемпионате. Это повысило его шансы на 
попадание в основу?

– Интересная у вас работа, два месяца 
назад меня критиковали, что я пригла-
шаю Джанаева, а сейчас заглядываете так 
далеко. На данный момент номер один 
это Гильерме. А что будет дальше, посмо-
трим. То, что Джанаев в хорошей форме, 
нас радует.

– Учитывая уровень бельгийцев, рассма-
триваете возможность сыграть в три централь-
ных защитника?

– Все подскажет ситуация. В  Бельгии 
играли в три. Посмотрим, как события бу-
дут развиваться сейчас.

– Чистякова видите в  схеме с  двумя или 
с тремя? Он-то привык играть с двумя.

– Ага, но последние пять минут с «Крас-
нодаром» сыграл с тремя. И со «Спартаком» – 
с тремя. Видели Чистякова и в этой системе.

– В чем разница между сборной, которая 
играла в Брюсселе с Бельгией и нынешней?

– Отличия есть. Мы стали немного дру-
гими. В лучшую сторону.

ДМИТРИЙ ЗЕЛЕНОВ

Группа I

 И В Н П М О
1. Бельгия 8 8 0 0 30–1 24
2. РОССИЯ 8 7 0 1 27–4 21
3. Кипр 8 3 1 4 13–12 10
4. Шотландия 8 3 0 5 11–17 9
5. Казахстан 8 2 1 5 9–13 7
6. Сан-Марино 8 0 0 8 0–43 0

21 марта. Бельгия – РОССИЯ – 3:1 (Тилеманс, 14. Э.А-
зар, 45, с пенальти, 88 – Черышев, 16).

24 марта. Казахстан – РОССИЯ – 0:4 (Черышев, 19, 45. 
Дзюба, 52. Бейсебеков, 62, в свои ворота).

8 июня. РОССИЯ – Сан-Марино – 9:0 (Чеволи, 25, в свои 
ворота. Дзюба, 31, с пенальти, 73, 76, 88. Кудряшов, 
36. Ант.Миранчук, 41. Смолов, 77, 83).

11 июня. РОССИЯ – Кипр – 1:0 (Ионов, 38).
6 сентября. Шотландия – РОССИЯ – 1:2 (Макгинн, 11 – 

Дзюба, 40. О’Доннел, 59, в свои ворота).
9 сентября. РОССИЯ  – Казахстан  – 1:0 (Мариу Фер-

нандес, 89).
10 октября. РОССИЯ – Шотландия – 4:0 (Дзюба, 57, 70. 

Оздоев, 60. Головин, 84).
13 октября. Кипр – РОССИЯ – 0:5 (Черышев, 9, 90+2. 

Оздоев, 23. Дзюба, 79. Головин, 89).
16 ноября. РОССИЯ – Бельгия
19 ноября. Сан-Марино – РОССИЯ

Россия вновь  
без Чалова 
и Шапи. Почему 
Черчесов прав

Мнение обозревателя «СЭ»

Сборная России де-факто выиграла путевку на Евро-2020 
еще в сентябре, де-юре оформила ее в прошлом меся-
це. Казалось бы, в двух оставшихся матчах отборочно-

го турнира можно поэкспериментировать с составом и по-
пробовать новичков. Но нет – главный тренер националь-
ной команды Станислав Черчесов снова вызвал проверенную 
обойму. Впрочем, то, что именно так и будет, стало более-ме-
нее понятно уже несколько дней назад, после оглашения со-
става молодежки. В нем – и Сафонов с Максименко, и Чалов, 
и Сулейманов – словом, все те, чьи фамилии периодически 
звучат применительно к первой сборной.

Если сравнивать этот состав с тем, что готовился в октя-
бре к встречам с Шотландией и Кипром, то изменений ми-
нимум. Во вратарской бригаде вместо потерявшего место 
в составе «Зенита», а потом еще и получившего поврежде-
ние Лунева – динамовец Шунин. Оборона – в прежнем виде.

В полузащите нет Ахметова, зато добавился вылечив-
шийся Алексей Миранчук. Снова приглашен Жемалетди-
нов – его приглашали на октябрьский сбор, но не приехал 
из-за травмы. И  единственный новичок – хавбек «Уфы» 
Фомин. Формально, да и по позиции – вместо Ахметова. 
По сути – скорее познакомиться и посмотреть в трениро-
вочном процессе.

В нападении – снова Дзюба и Комличенко. Третьего в этот 
раз нет – Смолов продолжает восстанавливаться, что же каса-
ется Соболева, вызванного месяц назад в экстренном поряд-
ке, то знакомство с ним состоялось, а новый шанс форвард 
«Крыльев» получит уже весной. Если, конечно, продолжит 
забивать – после возвращения в клуб нападающий по иро-
нии судьбы «замолчал».

Да, Черчесову можно задавать вопросы: как же так, за-
дача-то ведь уже решена, почему не просмотреть новые 
лица? Но, во-первых, тренер давно дал понять, что не  
приемлет экспериментов ради экспериментов – каждый 
вызов и уж тем более каждое появление на поле нужно за-
служить.

Во-вторых, турнирная мотивация еще есть – попробо-
вать обойти Бельгию и занять первое место в группе. Побе-
дить лидера рейтинга ФИФА и бронзового призера ЧМ-2018 
престижно и круто само по себе. А кроме того, это может 
помочь при жеребьевке как финального турнира ЧЕ-2020, 
так и отборочного ЧМ-2022. В последнем случае мы, на-
помним, рискуем попасть в третью корзину и  получить 
двух тяжелых соперников, тогда как прямая путевка в Ка-
тар – всего одна. Пока есть шанс улучшить свои позиции, 
нужно за него цепляться.

В-третьих, у той же молодежки сейчас важные матчи в от-
боре к ЧЕ-2021. На МЧЕ мы не выступали с 2013 года (а до 
того с 1998-го!), и сейчас в принципе у нас есть поколение, 
которое может повторить успех и пробиться в финальный 
турнир. Глупо выдергивать из команды тех же Максименко 
или Чалова только ради того, чтобы потренироваться с пер-
вой командой. Черчесов не раз об этом говорил.

А время экспериментов придет весной. Сборная сейчас – 
это устоявшаяся команда и коллектив, но не закрытый клуб. 
Второе подряд приглашение Чистякова, появление в коман-
де Фомина или возвращение Шунина об этом свидетельству-
ют. Сейчас же нужно пытаться выиграть группу и набирать 
очки в рейтинге ФИФА.

ДМИТРИЙ ГИРИН

Состав сборной России
вратари – Гильерме («Локомотив»), Сослан Джанаев («Сочи»), Антон Шу-

нин («Динамо» Москва);
защитники – Максим Беляев («Арсенал»), Георгий Джикия («Спартак»), Вя-

чеслав Караваев («Зенит»), Федор Кудряшов («Сочи»), Сергей Петров 
(«Краснодар»), Андрей Семенов («Ахмат»), Мариу Фернандес (ЦСКА), 
Дмитрий Чистяков («Ростов»);

полузащитники – Зелимхан Бакаев, Роман Зобнин (оба – «Спартак»), Дми-
трий Баринов, Рифат Жемалетдинов, Алексей Миранчук (все – «Локомо-
тив»), Александр Головин («Монако», Франция), Юрий Жирков, Далер 
Кузяев, Магомед Оздоев (все – «Зенит»), Алексей Ионов («Ростов»), Да-
ниил Фомин («Уфа»), Денис Черышев («Валенсия», Испания);

нападающие – Артем Дзюба («Зенит»), Николай Комличенко («Млада-Бо-
леслав», Чехия).
Матч с Бельгией состоится 16 ноября в Санкт-Петербурге, игра с Сан-Ма-

рино – 19 ноября в Серравалле.

Александр Егоров:  
«В Петербурге Вилков провел хороший матч, это бесспорно»
Глава департамента судейства и инспектирования РФС прокомментировал журналистам работу арбитра Михаила Вилкова на матче 15-го тура чемпионата 
России «Зенит» – ЦСКА (1:1). К работе судьи были вопросы – в частности, по поводу неудаления Сердара Азмуна и второй желтой карточки Яке Бийолу

– Как оцените работу главного арбитра матча 
«Зенит» – ЦСКА? Вокруг этой игры возникло мно-
го негатива.

– Вилков провел хороший матч, это бесспорно. 
Негатив возник из-за того, что некоторые эпизо-
ды выставлены для общественности немного не 
в том свете. Для примера расскажу: я тоже как-
то раз работал на матче «Зенита» и ЦСКА, по-
нимал, что будет рубка, старался предотвращать 
конфликты и давал карточки. После игры Виктор 
Михайлович Гончаренко сказал, что нужно дать 
игрокам побороться в таких матчах. Вилков дал 
футболистам побороться, в итоге теперь многие 
недовольны тем, что не было желтых карточек. 
Есть очень тонкая грань, которую понимает только 
арбитр на поле, он чувствует, когда нужно преду-
преждать игроков, а когда нет. Уверяю вас, вопро-
сов к Михаилу по эпизоду с Бийолом не возникло 
бы, если бы тот свистнул фол на Бийоле сразу, а не 
позволил бы «Зениту» завершить атаку.

– Почему Михаил Вилков не удалил Азмуна на 
7-й минуте?

– А за что его нужно было удалять?
– За контакт с  полузащитником красно-синих 

Обляковым. Иранец воткнулся в ногу армейца шипа-
ми, но судья оставил эпизод без внимания. ВАР трак-
тует подобные моменты как поводы для удаления.

– Для вмешательства ВАР в  эпизод необхо-
димо, чтобы совпало несколько критериев. Это 
агрессия, скорость, умысел, попытка сыграть или 
не сыграть в мяч. Арбитр не увидел всех компо-
нентов, требуемых для вмешательства и удале-
ния. Игрок пытался сыграть в  мяч, задел ногу 
соперника. Вообще шипы – не всегда повод для 
удаления. Если не ошибаюсь, Ахметов в  матче 
«Краснодара» с ЦСКА тоже попал кому-то по но-
ге шипами, однако Ильзата не удалили. Для ви-
деоарбитра Мешкова ситуация с Азмуном и Об-
ляковым была пограничной, поэтому он не стал 
давать сигнал о возможном просмотре эпизода 
на предмет удаления. Вилков должен был пока-
зать желтую карточку, тогда вопросов по эпизо-

ду бы не было. Однако Михаил решил дать побо-
роться, решил, что 7-я минута – это слишком рано 
для предупреждения. Стоит учесть и то, что Об-
ляков сразу после контакта с Азмуном поднялся 
на ноги и продолжил игру.

– Правильно ли Вилков показал полузащитни-
ку красно-синих Бийолу вторую желтую карточку?

– Со стороны Бийола присутствовал риск: 
игрок, поднимая ногу вверх, должен понимать, 
куда он ее потом опустит и какой контакт может 
произойти. Бийол поднял ногу, попал соперни-
ку в район плеча – это грубая игра, арбитр верно 
оценил единоборство.

– В социальных сетях, в том числе в Twitter, сей-
час негатив по поводу ваших слов о Вилкове.

– Когда уйду на пенсию, отвечу всем (улыба-
ется). Поймите, если я отвечу одному из Twitter, 
то мне придется отвечать всем. Называют меня 

тупым? Да как меня только не называли: и зуба-
стым, и толстым, как угодно.

– Там недовольны вашими словами о  том, что 
Азмуна правильно не удалили.

– Если возвращаться к эпизоду с Азмуном и ре-
акцией болельщиков: уверен, что практически 
никто из экспертов не говорил о том, что Серда-
ра нужно удалять.

– Хусаинов говорил.
– Послушайте, Хусаинов судил лет 30 на- 

зад, время не стоит на месте. Я ведь уже гово-
рил, что однажды я назначил какой-то пеналь-
ти, а  потом на меня посыпались угрозы. Сын  
всю ночь звонил, беспокоился, он читал это  
все. С тех пор я запретил читать такие вещи. Мож-
но договориться до чего угодно, у нас многие – 
мастера спорта в развешивании ярлыков. Фут-
бол – футболом, но ведь нужно уважать друг друга.

– Заместитель генерального продюсера РБК напи-
сал в Twitter, что скоро в российском футболе станет 
на одного Егорова меньше. Вы чувствуете поддерж-
ку со стороны руководства?

– Доверие со стороны руководства чувствую. 
Люди говорят такие вещи... Они же не находятся 
внутри организации. Ну кто-то сказал, что одним 
Егоровым станет меньше. Меня что, убьют? Что 
за намеки? Я – не маразматик, понимаю, о чем 
речь. Ну уволят меня, будет вам другой человек 
на пресс-конференциях объяснять.

– Дюков свою позицию по Егорову доносил, она 
не поменялась, – отметил директор департамента 
по информационной политике РФС Кирилл Мель-
ников. – Позицию руководства по Александру Ана-
тольевичу лучше спросить у самого руководства.

ИВАН ТОРОПЦЕВ

Левников возвращается к работе в Ньоне. Кто еще представляет Россию в УЕФА?

Председатель судейского комитета РФС Ни-
колай Левников, многие годы входивший 
в судейский комитет (СК) Союза европей-

ских футбольных ассоциаций, возвращается к ра-
боте в УЕФА. В ближайшее время начнет работу 
комиссия по развитию судейства, в которую по-
мимо Левникова вошли одни из самых извест-
ных арбитров последнего тридцатилетия: Франк 
де Блекере (Бельгия), Дэвид Эллерей (Англия), 
Херберт Фандель (Германия), Жозе Фонтелаш 
Гомеш (Португалия), Лутц Фрелих (Германия), 
Паскаль Гарибян (Франция), Бу Карлссон, Джен-
ни Пальмквист (оба – Швеция), Майк Райли (Ан-
глия), Никола Риццоли (Италия), Яп Айленберг 
(Голландия), Кирос Вассарас (Греция), Карлос Ве-
ласко (Испания).

А оперативной судейской деятельностью в УЕ-
ФА руководит реорганизованный СК во главе с Ро-
берто Розетти. В этот комитет помимо итальянца 

теперь входят лишь четыре человека: Хью Даллас 
(заместитель, Шотландия), Марк Батта (Фран-
ция), Владимир Сайн (Словения) и Дагмар Дам-
кова (Чехия).

Кроме Левникова Россию в УЕФА представ-
ляют:

Александр Дюков – комитет национальных ас-
социаций (первый вице-председатель)

Александр Медведев – комитет по клубным 
соревнованиям

Сергей Прядкин – стратегический совет про-
фессионального футбола, комитет по соревнова-
ниям сборных

Александр Алаев – комитет по футзалу и пляж-
ному футболу (председатель)

Максим Митрофанов – комитет «Хет-трик» 
(развитие футбола на всех уровнях)

Роман Бабаев – комитет по лицензированию 
клубов

Эдуард Безуглов – медицинский комитет
Денис Рогачев – комитет по статусу и трансфе-

рам игроков, агентам и матч-агентам
Андрей Власов – технический комитет
Денис Соловьев – комитет по маркетинговым 

консультациям
Екатерина Федышина – комитет по «Честной 

игре» и социальной ответственности
Константин Сонин – следственная палата ко-

митета по финансовому контролю клубов
Леонид Калошин – комиссия по судейской 

конвенции
Наиль Измайлов – комиссия по строительству 

и управлению стадионами
Кроме того, Вячеслав Колосков – почетный 

член УЕФА. А Алексей Сорокин входит в совет 
ФИФА от Европы.

АЛЕКСАНДР БОБРОВ

Главный тренер сборной России Станислав Черчесов Дарья Исаева «СЭ»

Вчера главный тренер сборной России назвал состав на отборочные матчи Евро-2020 с Бельгией и Сан-Марино.  
Сразу после этого он ответил на вопросы журналистов
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Женская сборная России в Швеции

ДОПИНГ

ВАДА предъявило 
обвинения  
47 россиянам
Почти полсотни новых допинговых дел, 
основанных на данных из Московской 
лаборатории, переданы в федерации

В польском городе Катовице вчера стартовала Всемир-
ная конференция по допингу в спорте, а накануне со-
стоялся исполком Всемирного антидопингового агент-

ства (ВАДА). Тема будущего РУСАДА и Московской лабора-
тории официально не значилась даже в повестке дня. Свой 
вердикт по этому вопросу ВАДА обещает сообщить до кон-
ца этого месяца. Тем не менее уже сейчас Россия оказалась 
в центре обсуждения.

ОТВЕТ ПО РУСАДА  
БУДЕТ ДО КОНЦА НОЯБРЯ

Напомним, ВАДА продолжает изучать ответ российской 
стороны на подозрения в манипуляциях. Аргументы экспер-
тов в пользу того, что переданные Москвой в ВАДА данные 
были аутентичны, занимают огромное количество страниц 
и гигабайтов. ВАДА уже дважды откладывало дату оконча-
тельного вердикта – например, изначально его планирова-
лось объявить как раз в Катовице.

Теперь называется новый срок – до конца ноября. Даль-
ше тянуть уже некуда сразу по нескольким причинам. 
Во-первых, если РУСАДА все-таки лишат соответствия, это 
довольно долгая и сложная процедура. В случае дальней-
ших задержек есть шанс не успеть поставить точку в этом 
вопросе даже до летних Олимпийских игр в Токио. А это 
уже полный коллапс: повторения истории с Рио, когда су-
ды с участием россиян не утихали даже во время Игр, не 
хочет никто.

Во-вторых, с 1 января вступает в должность новый пре-
зидент ВАДА – представитель Польши Витольд Банька. Чет-
кую позицию по отношению к российскому вопросу он пока 
публично не озвучивал. Есть подозрение, что Банька не го-
рит желанием, чтобы его первое решение в новой должно-
сти было судьбоносным для России. Куда логичней оставить 
эту «почетную миссию» нынешнему президенту, 78-летне-
му Крейгу Риди. Ведь скандал с Россией разгорелся при Ри-
ди, и все предыдущие решения принимались тоже при нем.

А если так, ВАДА нужно успеть до Нового года. С учетом 
рождественских праздников, конец ноября – начало дека-
бря – самый реальный срок.

КТО ПОПАЛ В ЧИСЛО  
47 ПОДОЗРЕВАЕМЫХ?

В Катовице выступал глава комитета ВАДА по соответ-
ствию Джонатан Тэйлор. Он рассказал, что ВАДА продолжа-
ет изучать базу Московской лаборатории, даже несмотря на 
то, что в ее подлинности есть сомнения. Недавно ВАДА пе-
редало в международные федерации 47 пакетов докумен-
тов, на основании которых должны быть открыты дела про-
тив российских спортсменов.

– А вы уверены в том, что информация в этих пакетах 
подлинная? – задали Тэйлору логичный вопрос.

– Да, эти дела основаны на данных, в подлинности кото-
рых нет никаких сомнений.

Виды спорта и тем более конкретные фамилии Тэйлор не 
назвал. Однако очевидно, что уже до конца года нам стоит 
ожидать новой порции обвинений против российских спорт-
сменов. Кто может быть замешан в этих делах? Учитывая, 
что речь идет о периоде с 2012 по 2015 год, скорее всего, это 
либо ветераны, либо уже не действующие спортсмены. Но 
фамилии могут быть громкими.

Есть ли шанс, что международные федерации откажут-
ся возбуждать дела, основываясь на сомнительной инфор-
мации из Москвы? Представитель ИААФ и один из бывших 
руководителей ВАДА Дэвид Хоуман недавно в Дохе, напри-
мер, сказал, что не считает правильным открывать дела по 
базе данных, пока ее подлинность стопроцентно не доказа-
на. Тем не менее, если в числе 47 фамилий есть легкоатле-
ты, ИААФ наверняка даст делу ход.

ВАДА уже не раз заявляло, что в случае нежелания той 
или иной международной федерации открывать дела обра-
тится в суд. Вряд ли кто-то будет так рисковать. Лучше в слу-
чае апелляции россиян проиграть в Спортивном арбитраж-
ном суде, чем конфликтовать с ВАДА – ныне одной из самых 
влиятельных организаций в мире.

НАТАЛЬЯ МАРЬЯНЧИК

Cергей Устюгов:  
«Есть мысль, что Олимпиада 
мне больше не нужна»
Двукратный чемпион мира – об отношениях с норвежцами,  
восстановлении после травм и пополнении в семействе

Устюгов завершил прошлый сезон без 
личных медалей, но остается самым 
обсуждаемым российским лыжником. 

На минувшем чемпионате мира в Зеефельде 
Устюгов повздорил с норвежцем Йоханнесом 
Клебо, похлопав того по щеке после финиша, 
а затем все-таки завоевал серебро в составе 
эстафеты. После этого он объявил о проблемах 
со здоровьем и долго лечился. После недавней 
автограф-сессии Устюгова во флагманском 
магазине Fischer на Воробьевых горах Устю-
гов эксклюзивно ответил на вопросы «СЭ».

– Главный к вам вопрос за последний год: 
как здоровье?

– Старею, что тут скажешь. Тренировоч-
ные объемы растут, организм не всегда с ни-
ми справляется. Но сейчас уже все нормаль-
но. Уезжаю на вкатку в Финляндию.

– Что за проблемы со спиной у  вас были 
летом?

– Мышечные спазмы, ничего особенно-
го. Маркус (тренер Устюгова Маркус Кра-
мер. – Прим. «СЭ») говорит, что нужно боль-
ше массажа и физиопроцедур. У нас в коман-
де появился очень хороший физиотерапевт. 
Я всем этим пользуюсь, но, к сожалению, не 
всегда помогает.

– Это правда, что, пока тренировались 
дома между сборами, вы не делали процедур 
и поэтому получили травму?

– Не совсем. Я отпросился со сбора в Да-
восе на свадьбу к лучшему другу. После этого 
отправился тренироваться в Тюмень, и дней 
пять, пока не приехала региональная команда 
ХМАО, работал там в одиночку. С ханты-ман-
сийцами уже был массажист, я исправно хо-
дил к нему. Но спину все равно дернуло...

ПАРТНЕРЫ ПО КОМАНДЕ ШУТЯТ,  
ЧТО МНЕ ПОРА НА ПЕНСИЮ

– Травма спины помешала вашей подго-
товке к сезону?

– Это был хороший щелчок по носу. По-
сле прошлого сезона я сделал кучу обследо-
ваний, неделю лежал в больнице, разобрался 
с проблемами с ногами... Казалось, убедил-
ся, что с организмом все в порядке и можно 
пахать. И вдруг новая проблема. После это-
го спазма я, если честно, чуть сбавил оборо-
ты. Личный тренер сказал: какой смысл фи-
гачить на тренировках на сто пятьдесят про-
центов, если потом что-то случается – и ты 
неделю лежишь пластом. Лучше работать 
процентов на 90, зато быть здоровым и вы-
полнить весь план.

– Зная ваш максимализм, такой расклад вас 
вряд ли устраивает?

– Конечно, нет. Если я буду работать толь-
ко на 90 процентов, как я покажу тот резуль-
тат, который хочу? Я и так, если брать пуль-
совой график, недобираю. Но если говорить 
открыто, организм уже не справляется с на-
грузками, как раньше.

– Вы так говорите, словно вам уже лет 40, 
а не 27.

– Ребята из команды – Иван Кириллов 
и Андрей Краснов надо мной подшучива-
ют: «Серег, тебе уже на пенсию пора! Клинит 
тебя уже, старого! Годишься только в спар-
ринг-партнеры». Я даже к Маркусу с этим 
вопросом подходил. Он говорит: а ты наз-
ло им докажи!

НЕДАВНО ОБНАРУЖИЛ,  
ЧТО НЕ ПОДПИСАН НА КЛЕБО 
В INSTAGRAM

– В наступающем сезоне не будет чемпио-
ната мира.

– Зато будут три многодневки и общий 
зачет Кубка мира. Это то, что интересует ме-
ня, да и вообще всех. Буду рад, конечно, выи-
грать на Кубке мира хоть одну гонку, но луч-
ше ставить более глобальные цели.

–  В целом календарь Кубка мира на буду-
щий год вас устраивает?

– Количество спринтов и дистанционных 
гонок сбалансировано. Но хотелось бы, на-
пример, хоть один «полтинник». Раньше бы-
ла классная гонка в Италии, когда бежали из 
Кортины в Тоблах. Но международная феде-

рация ориентируется на интересы телевиде-
ния и старается, чтобы это было зрелищно. 
Нас, лыжников, особо не спрашивают. Если 
хочешь пробежать марафон, есть масса мест, 
где можно это сделать помимо Кубка мира.

– Как вы относитесь к идее лыжного суперс-
принта на сто метров? Норвежец Клебо, напри-
мер, фанат этой дисциплины.

– Клебо это интересно, а мне – нет. Я не 
такой взрывной, как он. На стометровке я, 
наверное, вообще в ногах запутаюсь и упа-
ду. Хотя, если серьезно, наверное, все к это-
му придет. Формат лыжных гонок с каждым 
годом меняется. Дистанции укорачиваются, 
поэтому и подготовка тоже совсем другая.

– В  прошлом году вы чуть не подрались 
с Клебо на дистанции, недавно еще один нор-
вежец Нортуг написал вам в  комментариях 
Instagram – «черепашки». Что это за «высо-
кие» отношения?

– Это же весело. Когда у Петтера вышла 
новая коллекция очков, я записал ему видео: 
«Петтер, где мои очки?» Он, кстати, так на 
него и не ответил. Мы нормально общаем-
ся, никаких проблем. В прошлом году я по-
здравил Нортуга с днем рождения, он даже 
был удивлен, что я вспомнил. А, например, 
подруга Пеллегрино (чемпион мира 2017 го-
да в спринте. – Прим. «СЭ») написала моей 
жене и поздравила ее.

– А с Клебо общаетесь?
– Я недавно обнаружил, что даже не под-

писан на него в Instagram. Но честное сло-
во, это неспециально. Может, случайно на-
жал (смеется). Обещаю подписаться обратно!

ВО ВРЕМЯ «ТУР ДЕ СКИ» У МЕНЯ 
ДОЛЖЕН РОДИТЬСЯ РЕБЕНОК

– Вы очень осмысленно ведете свои соцсе-
ти и регулярно рассказываете там о тренерах 
и специалистах, которые работают в сборной. 
Чья это была идея?

– Мне кажется, что это интересно людям. 
Они видят, что сборная – не какой-то за-
крытый клуб, а обыкновенная команда, где 
у многих даже есть знакомые. Кто-то в дет-
стве работал с тем же тренером, кто-то вме-
сте учился и так далее. В 2017 году мне помо-
гал вести Instagram Егор Сорин. Сейчас что-
то делаю сам, где-то мне помогают.

– Получается зарабатывать на рекламе?
– С этим сложно. Не понимаю, как я мо-

гу рекламировать какой-то продукт, если я 
сам его не попробовал? У нас тут была идея 
с Леной (супруга Устюгова Елена Соболе-
ва. – Прим. «СЭ») в обмен на скидку сде-
лать пост о детских кроватках. Но пока жду 
от нее отмашки.

– Не секрет, что вы с Еленой встречались 
уже очень давно, а поженились только этим 
летом.

– Да, Лена мне жестко намекала, что уже 
пора делать предложение (смеется). Читал 
интервью Нортуга, где он говорил, что даже 
четыре золота чемпионата мира не сравнят-
ся с эмоциями при рождении ребенка. Пока 
рано судить, но, кажется, он прав.

– На вашей свадьбе гуляла вообще вся лыж-
ная Россия?

– К сожалению, не вся. У Саши Легкова, 
Жени Дементьева, Стаса Волженцева не по-
лучилось приехать. Зато Елена Валерьевна 
была и сказала отличный тост, ну и вообще 
было весело.

– После свадьбы для вас что-то изменилось?
– В этот раз уезжал из дома с таким тя-

желым сердцем, что чуть не прослезился. 
Обычно для меня это легко, а тут почему-то 
накрыло. Жена одна остается, беременная...

– Грядущее пополнение в семействе – для 
вас это ответственность?

– Я очень сильно волнуюсь. Тем более что 
я не смогу быть рядом – примерно в эти сро-
ки проходит «Тур де Ски».

– Нет мысли пожертвовать многодневкой?
– Я спрашивал об этом тренеров. Но они 

говорят, что лучше побегать, а приехать уже 
на выписку из роддома. Посмотрим, пока все 
равно слишком рано судить. Болельщики вот 
просили пообещать, что на рождение ребен-
ка выиграю медаль...

ДЛЯ МЕНЯ ОЛИМПИАДА  
КАК СОРЕВНОВАНИЯ УМЕРЛА

– Вы не отказываетесь от своих слов, что 
Олимпийские игры вас больше не интересуют?

– Конечно, нет. Может, меня за это осудят, 
но лично для меня Олимпиада как соревно-
вания умерла. Ну, был я на одной Олимпиа-
де в Сочи, и что? На первых Играх не полу-

чилось, ко вторым готовился-готовился, а не 
позвали. Может, на третьи тоже не позовут 
или еще что-то не сложится.

– Но если все сложится, вы же не откаже-
тесь добровольно от поездки в Пекин-2022?

– Честно, не знаю. Есть мысль, что мне 
это не надо. Особенно если в ближайшие го-
ды выиграю все, что хочу. Они уже однажды 
бегали на Играх без меня, если что, прекрас-
но справятся и еще раз.

– Есть впечатление, что ваш немецкий тре-
нер Маркус Крамер уже стал более «русским», 
чем многие урожденные россияне.

– Маркус с нами тоже меняется. Понял, на-
пример, что с русскими нельзя устраивать де-
мократию. Раньше он предлагал разные ва-
рианты, а в итоге получалось: кто в лес, кто 
по дрова... Сейчас он говорит: «Будет вот так, 
и не иначе». Но тут важно не переборщить, по-
тому что все равно в сборную никто не при-
ходит потусоваться. Нам всем нужен резуль-
тат. И это мы пришли к Маркусу, а не он к нам.

– В  чем плюс смешанной команды, ког-
да девушки тренируются вместе с вами? Мак-
сим Вылегжанин, например, считает, что муж-
чин такие совместные тренировки тянут вниз.

– Макс, не обижайся, но я не согласен. 
Девчонки выполняют в тренировках такой 
же объем, как и мы, если не больше. Были 
моменты, когда на коротких отрезках на 
роллерах они нас даже обгоняли. В этот мо-
мент у тебя вообще крышу сносит.

– То есть соревноваться в гору против Тере-
зы Йохауг вы не готовы?

– Не, лучше не надо! Терезу перед горой 
на «Тур де Ски» почти все мужики боятся. 
Потом подтруниваем друг над другом: смо-
три, мол, ты девчонке проиграл...

НАТАЛЬЯ МАРЬЯНЧИК

Сергей Устюгов
Родился 8 апреля 1992 года в Тюменской области.
Двукратный чемпион мира (2017) в  скиатлоне и  ко-

мандном спринте.
Победитель «Тур де Ски» (2017).
В Кубке мира выступает с  2011 года. Победитель 13 

личных гонок.
Участник Олимпиады-2014.

Заседание про «русскому делу»  
может пройти 9 декабря

Журналист немецкого канала ARD Хайо Зеппельт со-
общил, что заседания ВАДА, посвященные России, 
пройдут 17 ноября (комитет по соответствию) и 9 

декабря (окончательный вердикт).
– Заседание комитета по соответствию ВАДА о предпола-

гаемых манипуляциях с данными московской антидопин-
говой лаборатории и статусу РУСАДА запланировано на се-
редину ноября (17-е число), внеочередное заседание ВАДА, 
где будут обсуждаться окончательные последствия для Рос-
сии, вероятно, пройдет 9 декабря в Париже или Лондоне, – 
говорится в сообщении.

Напомним, что решение ВАДА вступит в силу только 
после утверждения в спортивном арбитраже в Лозанне. 
(Twitter)

ПОБЕДНЫЙ СТАРТ СЕЗОНА

Первые матчи нового сезона – то-
варищеские – женская сборная России 
провела против сборной Швеции в не-
большом городке Алингсос, добившись 
крупных побед – 6:1 и 7:0.

Обстоятельства вроде бы к таким 
результатам не располагали. Ведь 
у женского футбола в Швеции боль-
шие традиции: национальная сборная 
страны  – первый чемпион Европы, 
неоднократный призер чемпионатов 
континента и мира. И хотя в отличие 
от большого футбола мини-футбол 
в скандинавской стране стал разви-
ваться сравнительно недавно, сбор-
ная России имела проблемы в первом 
матче со шведками в квалификации 
к Евро-2019, сыграв тогда с ними вни-
чью 2:2.

Теперь же футболистки сборной 
Швеции оказывали нашей команде 
достойное сопротивление лишь эпи-
зодами. В  остальное время преиму-
щество сборной России выглядело 
полным, что и  находило отражение 
в счете.

– Мы успели соскучиться по игре 
за сборную, по международным мат-

чам, – объясняла успешную игру рос-
сийской сборной один из лидеров 
петербургской «Авроры» Елизаве-
та Никитина. – Нам удалось создать 
много моментов и реализовать боль-
шинство из них. В этой игре мы бы-
ли сильнее. Мне очень хотелось за-
бить в  этом матче, каждый момент 
подстегивал больше и больше, в ито-
ге удача мне все-таки улыбнулась. Но 
это не главное. Командный результат 
всегда на первом месте. Мы тщатель-
но разобрали соперника, как и в ка-
кой ситуации лучше сыграть. Тре-
нерский штаб дал четкую установку, 
которую только оставалось выпол-
нить. Мы оказались быстрее и мощ-
нее и  заслужили такую победу. Во 
втором тайме шведки заметно рас-
терялись, играли сумбурно, а мы как 
раз усилили давление и создали ком-
фортную разность в счете.

Итог второго матча оказался еще 
более убедительным в пользу сборной 
России, причем ей удалось сыграть на 
ноль – редкое явление в мини-футболе.

– Принципиальной задачи сыграть 
на ноль не было, но, естественно, всег-
да хочется к этому стремиться, – счи-
тает капитан сборной России Алексан-

дра Самородова. – Для вратарей это ма-
ленький праздник, каждому хочется 
получить в итоге заветный «сухарь». 
Точно так же, как для полевых игроков 
важно надежно сыграть в обороне, за-
бить гол или отдать голевую передачу. 
Об играх в Швеции нельзя судить толь-
ко по счету, главное – содержание. Нам 
есть что исправлять и к чему стремить-
ся. Соперник позволял реализовывать 
то, что мы задумывали, но есть сопер-
ники серьезнее, и наша задача – быть 
готовыми к встрече с ними. На игре 
шведок, может быть, сказывается пе-
реход из футбола в мини-футбол, даже 
по габаритам и технике это заметно. 
Они физически очень сильные. Быть 
может, свою роль сыграло и то, что над 
нами не довлел результат, поскольку 
это были товарищеские встречи. Моло-
дым девчонкам такие игры дают боль-
шой опыт. Чем больше будет таких игр, 
тем быстрее прогресс.

– Команда давно не собиралась, 
идет обновление состава, – прокоммен-
тировал выступления сборной в Шве-
ции ее старший тренер Евгений Кузь-
мин. – Времени на подготовку было не 
так много, и результаты, которых ко-
манда добилась, стали возможны бла-

годаря игрокам, которые понимают 
стоящие перед нами задачи. Игры со 
Швецией показали те моменты, над ко-
торыми нужно будет активно работать. 
Они касаются как командной игры, так 
и  индивидуальных действий. Будем 
ждать следующего соперника, продол-
жим готовиться к новому чемпиона-
ту Европы.

ПАВЕЛ АЛЕШИН

1 ноября. Швеция – Россия – 1:6 (Де Брюн Кенк, 
20 – Дурандина, 11. Енина, 19. М. Самойлова, 
26, 36. Никитина, 35. Газимова, 37).

2 ноября. Швеция – Россия – 0:7 (Данилова, 7. 
Никитина, 15. Самородова, 21. Крупина, 24, 
33, 38. Енина, 24).

В составе сборной России выступали: вратари 
Ирина Назарова («Спартак» Котельники), Ма-
рия Сурнина («Норманочка» Нижегородская 
обл.), полевые игроки Екатерина Енина, Ма-
рия Крупина, Ирина Родькина, Мария Самой-
лова, Екатерина Самойлова (все – «Лагуна-У-
ОР» Пензенская обл.), Анастасия Дурандина, 
Елизавета Никитина, Ксения Олькова (все – 
«Аврора» Санкт-Петербург), Александра Само-
родова, Валерия Хлебосолова (обе – «Норма-
ночка»); Дина Данилова («МосПолитех» Мо-
сква), Залия Газимова (УрФУ Екатеринбург).

1 ноября. Алингсос. Швеция – Россия – 1:6.  АМФР 
С мячом капитан российской сборной Александра Самородова

AFP
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Кто стал героями 
года в хоккее?
Национальная команда собралась перед Кубком «Карьяла» в Новогорске. 
Перед отъездом в Финляндию чествовали «Героев хоккея»

КХЛ ушла на паузу, уступив вни-
мание аудитории сражениям нацио-
нальных команд. К началу сезона сбор-
ной России приурочили премию «Герои 
хоккея», учредителями которой высту-
пили ФХР и «Лига ставок». Вручали ее 
прямо в центре олимпийской подго-
товки, где собрались практически все 
ведущие игроки нашего хоккея по эту 
сторону океана. Патриарх нашего хок-
кея Игорь Тузик заряжал ребят своей 
лучезарной улыбкой и искрометными 
шутками. Перед самым началом Роман 
Ротенберг символично сдвинул на пару 
мест весь тренерский штаб для Владис-
лава Третьяка и Владимира Юрзинова.

Президент ФХР произнес зажига-
тельную речь о близости следующей 
Олимпиады в Пекине, а затем пере-
шли к вручению. Юрзинов объявил луч-
шего джентльмена года, воскликнув: 
«Артемчик, это же ты! – выбор участ-
ников Зала славы отечественного хок-
кея приятно обрадовал прославлен-
ного тренера. – «Самое главное, что 
ты продолжаешь совершенствоваться 
и не останавливается в этом!» Все это 
время скромный Зуб краснел на сце-
не на контрасте с тем, как с каменным 
лицом выигрывает единоборство у со-
перников.

Приз самому ценному игроку и луч-
шему бомбардиру отдали Никите Гу-
севу. Сейчас форварду просто необхо-
дима поддержка, ведь за океаном де-
ла у него пока не идут. «Нью-Джерси» 
проиграл шесть матчей подряд, а тре-
нер Джон Хайнс усадил главного бом-
бардира КХЛ в запас вместо того, что-
бы разобраться, как использовать все 
таланты своего универсального край-
него. Никита в отличие от Вадима Ши-
пачева не теряет головы, а соблюдает 
все условия 9-миллионного контрак-
та. Поэтому на вручение в Новогорск 
он не приехал, а поблагодарил партне-
ров и болельщиков в видеообращении.

Право выбора в самой молодой но-
минации доверили журналистам. Мы 
с коллегами почти единогласно пред-
почли Михаила Сергачева Георгиеву 
и Задорову, ведь на дебютном чемпио-
нате мира защитник «Тампы» роскош-
но смотрелся в большинстве. Пока фа-
милию объявляли на сцене, коллега 
Еронко наблюдал за тренировкой Ми-
хаила и его «Лайтнинг» на льду «Гло-
бен-Арены» перед вынесенными в Ев-
ропу матчами с «Баффало». По наблю-
дениям Сергачев пока не собирается 
переплывать Ботанический залив, что-
бы присоединиться к сборной на Ев-
ротуре в Хельсинки, и вышел на связь 

в  костюме «Тампы». Из отсутствую-
щих победителей объявили лучшего 
снайпера сборной Михаила Григорен-
ко и Александра Овечкина, получивше-
го приз «Лидер команды». Глава шта-
ба Роман Ротенберг назвал капитана 
«Вашингтона» амбассадором нашего 
хоккея.

Никита Сошников поблагодарил за 
шанс перезагрузить карьеру, когда по-
лучил статуэтку за говорящей надпи-

сью: «Моя страна Россия». Возвращение 
домой пошло форварду на пользу, ведь 
в снайперской гонке новичок «Салава-
та» на данный момент обгоняет само-
го Кирилла Капризова и определенно 
пригодится сборной топ-6 сборной. Не-
заметным героем был признан техник 
Константин Рогатин. Сервисмен оста-
вался молчаливым свидетелем работы 
очень многих тренеров и продолжал то-
чить коньки и следить за экипировкой 
всех игроков. Двукратный олимпий-
ский чемпион Борис Михайлов при-
знался, что знаком с Рогатиным с 1975 
года и назвал его самым перспектив-
ным членом первой команды страны, 
ведь с советских времен точильщик из 
нее не исчезал. Приз «Дебют в сбор-
ной» получил Павел Кудрявцев, кото-
рый первый раз в жизни приехал в Но-
вогорск. Сам форвард «Локо» выглядел 
совершенно потерянным и произнес 
стандартные обещания не подкачать. 
Уже в четверг ему предстоит подкре-
пить слова делом на Кубке «Карьяла».

ЕВГЕНИЙ БЕЛОУСОВ 
Новогорск

Наши в НХЛ: 5 ноября
Игрок Клуб Матч О (Г+П) ИВ +/- Б

ВРАТАРЬ
Георгиев Рейнджерс Оттава (д) – 2:6 0 59.35 24/30 80,

ЗАЩИТНИК
Зайцев Оттава Рейнджерс (г) – 6:2 0 21.34 +1 0

НАПАДАЮЩИЕ
Наместников Оттава Рейнджерс (г) – 6:2 2 (1+1) 17.50 0 3
Панарин Рейнджерс Оттава (д) – 2:6 1 (1+0) 20.18 -1 5
Малкин Питтсбург Бостон (г) – 4:6 1 (0+1) 15.11 -2 1
Бучневич Рейнджерс Оттава (д) – 2:6 0 14.43 -1 0

Указаны набранные очки, игровое время, плюс/минус (сейвы/броски – для вратарей) и броски в створ  
(%ОБ – для вратарей).

ВЧЕРА
Бостон – Питтсбург – 6:4
Рейнджерс – Оттава – 2:6
Детройт – Нэшвилл – 1:6
Эдмонтон – Аризона – 2:3 ОТ

ЗАВТРА
4.00 Рейнджерс – Детройт
4.30 Эдмонтон – Сент-Луис

Время московское.

НХЛ-2019/20:  
самые результативные
Бомбардиры: Пастрняк – 29 (14+15), Маршан (оба – 

Бостон) – 28 (10+18), Драйзайтль (Эдмонтон) – 
27 (13+14), Макдэвид (Эдмонтон) – 24 (7+17), 
Карлсон (Вашингтон) – 23 (7+16), Петтерссон 
(Ванкувер)  – 20 (6+14), ОВЕЧКИН (Вашинг-
тон) – 19 (11+8) ...

Снайперы: Пастрняк – 14, Драйзайтль – 13, Мэт-
тьюс (Торонто), Дж.Нил (Эдмонтон), ОВЕЧ-
КИН – 11, Линдхольм (Калгари), Маршан, Шенн 
(Сент-Луис) – 10 ...

Ассистенты: Маршан – 18, Макдэвид – 17, Кар-
лсон – 16, Барков (Флорида), Пастрняк – 15, 
Драйзайтль, Петтерссон – 14, Марнер (Торон-
то), Эллис (Нэшвилл) – 13, Кросби (Питтсбург), 
О’Райлли (Сент-Луис), Райлли (Торонто) – 12…

Западная конференция
ТИХООКЕАНСКИЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Эдмонтон 15 10 1 4 44–37 21
2. Ванкувер 14 9 2 3 53–34 20
3. Аризона 14 9 1 4 41–30 19
4. Анахайм 16 9 1 6 43–39 19
5. Вегас 15 8 2 5 49–45 18
6. Калгари 17 8 2 7 48–50 18
7. Лос-Анджелес 14 5 0 9 38–57 10
8. Сан-Хосе 15 4 1 10 36–56 9

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Сент-Луис 15 9 3 3 47–46 21
2. Нэшвилл 15 9 2 4 60–43 20
3. Колорадо 14 8 2 4 48–39 18
4. Виннипег 15 8 0 7 43–49 16
5. Даллас 16 7 1 8 37–41 15
6. Чикаго 13 4 3 6 31–40 11
7. Миннесота 14 4 1 9 33–49 9

Восточная конференция
АТЛАНТИЧЕСКИЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Бостон 14 11 2 1 52–31 24
2. Баффало 15 9 2 4 45–40 20
3. Флорида 14 7 4 3 51–51 18
4. Торонто 15 7 3 5 53–52 17
5. Монреаль 14 7 2 5 51–45 16
6. Тампа-Бэй 13 6 2 5 44–47 14
7. Оттава 13 4 1 8 37–44 9
8. Детройт 16 4 1 11 34–63 9

СТОЛИЧНЫЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Вашингтон 16 11 3 2 64–49 25
2. Айлендерс 13 10 0 3 40–29 20
3. Каролина 14 9 1 4 49–38 19
4. Питтсбург 15 8 1 6 51–39 17
5. Филадельфия 13 6 2 5 43–45 14
6. Коламбус 14 5 3 6 34–50 13
7. Рейнджерс 12 5 1 6 37–42 11
8. Нью-Джерси 12 3 4 5 36–50 10

Еще один камбэк  
Брагина с Канадой!
В первом матче молодежной суперсерии Россия обыграла сборную лиги Квебека – 4:3

QMJHL 3 
РОССИЯ 4

0:1, 3:1, 0:2

Голы: Хованов – 1 (Островский, Завгородний), 
12:40  – 0:1. Фортье  – 1  (Пулен), 23:07  – 
1:1. Мерсер – 1  (Пеллетье, Спенс), 29:43 – 
2:1. Лавуа – 1 (Мерсер, Пеллетье), 37:10 – 
3:1. Завгородний  – 1  (Хованов, Зоркин), 
39:55  – 3:2. Хованов  – 2  (Соколов, Завго-
родний), 48:35 – 3:3. Завгородний – 2 (Хо-
ванов), 56:44 – 3:4.

Вратари: Грэвел (58:02  – 58:54, 59:00  – 59:18, 
59:27) – Исаев.

Броски: 23 (7+7+9) – 28 (9+13+6).
Судьи: Вельнер, ДеЯнг.
5 ноября. Сент-Джон. Harbour Station. 5690 зри-

телей.

Об умении команд, возглавляе-
мых Валерием Брагиным, воз-
вращаться в игру из самых слож-

ных ситуаций давно ходят легенды. Это 
его фирменный почерк, в чем дове-
лось убедиться в очередной раз. Ка-
надский вратарь Гравель, отец кото-
рого когда-то успел поиграть за сбор-
ную Франции, провел в лучшем для 
себя случае средний матч и в паре эпи-
зодов как минимум не выручил сво-
их. Основная заслуга в том, что пере-
ворот в дебютной встрече Суперсерии 
стал возможным, принадлежит россий-
ской команде.

В ключевые моменты дело в свои 
руки взяла тройка «легионеров», при-
нявшая участие во всех четырех шай-
бах. Остальные на совесть отработали 
в обороне, когда это было нужнее все-
го, и ловили на себя броски канадцев. 
Неидеальная игра, потребовавшая про-
явить характер, при отличном резуль-
тате выглядит для россиян как хоро-
шая и полезная встряска с заделом на 
будущее.

Стартовый период нашей коман-
де на этот раз удался – как по счету, 
так и по броскам, и по голевым мо-
ментам. Напрашивавшееся решение 
объединить во второй тройке трех 
«легионеров», выступающих в лиге 
Квебека, стало на деле главным ко-
зырем россиян. Умница Хованов, ко-
торому доверили роль капитана, от-
лично справлялся с ролью центра, эф-
фективно действуя во всех трех зонах. 
Малышу Завгороднему и  громадно-
му Соколову не всегда хватало взаи-
мопонимания, что естественно, по-
скольку они играют за разные клубы. 

Именно их тройка тем не менее ста-
ла безоговорочно лучшей в  составе 
сборной России.

Голевой пас Хованова за спину в тот 
момент, когда он в концовке второго 
периода прокатывался за чужими во-
ротами, тянет на небольшой шедевр. 
Его игра – редкий пример того, как за 
один матч реально заслужить пригла-
шение на чемпионат мира. Потенци-
ал воспитанника тольяттинской и ка-
занской школ известен хоккейному 
миру не первый год. Травмы и болез-
ни мешали ему проявить себя рань-
ше. Здесь и сейчас Хованов выглядел 
как железобетонный кандидат на по-
ездку в Чехию.

На фоне остальной команды «кве-
бекское» сочетание действовало с вы-
дающейся эффективностью. Ведь 
нельзя сказать, что игроки других 
звеньев еле передвигали ноги, пыта-
ясь адаптироваться к смене часовых 
поясов. У первой тройки, представля-
ющей в полном составе систему СКА, 
шансов забить имелось предостаточ-
но. Подколзин, Савунов и Морозов не-
плохо взаимодействовали, используя 
наработанные в ВХЛ связи. Вот только 
выхлоп у них при всем старании ока-
зался нулевым.

Были позитивные моменты и в ис-
полнении третьего и четвертого зве-
ньев. Жаль только, что в  серии не 

примет участия форвард Исхаков, 
выступающий в  американской сту-
денческой лиге за университет Кон-
нектикута. Он здоров, но две лиги – 
CHL и NCAA – не смогли договорить-
ся. Еще один «легионер» Александров, 
родившийся в  Германии и  никогда 
ранее не игравший за сборную Рос-
сии на каком-либо уровне, смотрел-
ся очень достойно.

 МИХАИЛ ЗИСЛИС

Вторая встреча шестиматчевой серии, в которой 
Россия также сыграла против сборной лиги Квебека, 
прошла в ночь на среду.

ХОККЕЙ // СУПЕРСЕРИЯ (U-20)

Лауреаты премии 
«Герои Хоккея»
Лучший бомбардир – Никита Гусев 
Лучший снайпер – Михаил Григоренко 
Самый ценный игрок – Андрей Василевский
Джентльмен года – Артем Зуб
Незаметный герой – Константин Рогатин
Лучший новичок – Михаил Сергачев 
Дебют в сборной –  Павел Кудрявцев
Ставка на сезон – Дамир Жафяров
Моя страна Россия – Никита Сошников
За вклад в развитие хоккея – Владимир Юрзинов
Лидер команды – Александр Овечкин

ХОККЕЙ // НХЛ. Регулярный чемпионат

Панарин забил 
слишком поздно
Форвард «Рейнджерс» забросил шайбу при счете 
1:5 в матче с «Оттавой», его команда проиграла 2:6

Роман Ротенберг: «Скорее 
всего, НХЛ опять не сможет 
приехать на Олимпиаду»

Первый вице-президент ФХР на открытой тренировке 
сборной России перед Кубком «Карьяла» рассказал о про-
блемах с участием НХЛ в Олимпиаде-2022 в Пекине.

– Уже есть понимание, что, скорее всего, НХЛ опять не 
сможет приехать на Олимпиаду, потому что это не поме-
щается в финансовую бизнес модель лиги, – сказал Ротен-

берг журналистам. – В первую очередь это бизнес-структу-
ра. Исходим из того, что у нас есть хоккеисты, которые игра-
ют в России, и если смоделировать ситуацию, то этот состав 
мог бы поехать на Олимпиаду.

ЕВГЕНИЙ БЕЛОУСОВ

ХОККЕЙ // Кубок «Карьяла»

Расписание турнира
ЗАВТРА
19.30 Чехия – Швеция
19.30 РОССИЯ – Финляндия

9 ноября
14.30 Швеция – РОССИЯ
18.30 Финляндия – Чехия

10 ноября
14.30 Чехия – РОССИЯ
18.30 Финляндия – Швеция

Время московское.

Cостав сборной России
Игрок Клуб Возраст

ВРАТАРИ
Игорь Бобков Авангард 28
Иван Бочаров Динамо М 24
Александр Самонов СКА 24

ЗАЩИТНИКИ
Артем Блажиевский ЦСКА 25
Ярослав Дыбленко СКА 25
Артем Зуб СКА 24
Иван Мищенко Адмирал 24
Рушан Рафиков Локомотив 24
Артем Сергеев Салават Юлаев 26
Камиль Фазылзянов Ак Барс 22
Никита Черепанов Локомотив 23
Дамир Шарипзянов Нефтехимик 23

Игрок Клуб Возраст

НАПАДАЮЩИЕ
Денис Алексеев Локомотив 22
Антон Бурдасов СКА 28
Артур Каюмов Локомоитив 21
Александр Кадейкин Салават Юлаев 26
Павел Карнаухов ЦСКА 22
Павел Кудрявцев Локомотив 22
Андрей Кузьменко СКА 23
Дамир Жафяров Торпедо 25
Алексей Макеев Витязь 27
Константин Окулов ЦСКА 24
Кирилл Семенов Авангард 25
Антон Слепышев ЦСКА 25
Никита Сошников Салават Юлаев 26
Артем Швец-Роговой СКА 24
Сергей Шумаков Авангард 27

Вчера. Сент-Джон. Сборная QMJHL – Россия – 3:4. Россияне смогли отыграть отставание в две шайбы

Для Алексея Кудашова Кубок «Карьяла» станет первым в качестве главного тренера сборной Вчера. Новогорск. Лауреаты премии – Никита Сошников  
(слева) и Владимир Юрзинов

Дарья Исаева «СЭ» /  
Canon EOS-1D X Mark II

CIBC

Владимир Беззубов, photo.khl.ru
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ТЕННИС

МЕДВЕДЕВ СЫГРАЕТ 
В ОДНОЙ ГРУППЕ  
С НАДАЛЕМ

ЛОНДОН (Великобритания). Состоялась жере-
бьевка итогового турнира ATP, который состоится 
в Лондоне с 10 по 17 ноября. Россиянин Даниил 
Медведев в группе Андре Агасси сыграет с испан-
цем Рафаэлем Надалем, греком Стефаносом Ци-
ципасом и немцем Александром Зверевым, кото-
рый является действующим победителем. Надаль 
решил выступать на турнире, несмотря на травму 
мышц живота, из-за которой снялся с «Мастер-
са» в Париже. В группе Бьорна Борга оказались 
швейцарец Роджер Федерер, серб Новак Джо-
кович, австриец Доминик Тим и итальянец Мат-
тео Берреттини. (AP)

МИЛАН (Италия). Турнир ATP Next Gen ATP 
Finals. Призовой фонд 1 400 000 долларов. За-
крытые корты, хард

Одиночный разряд. Группа A. Кецманович 
(Сербия, 5) – Рууд (Норвегия, 4) – 4:3, 4:3, 4:2. Де 
Минаур (Австралия, 1)  – Давидович (Испания, 
7) – 4:2, 3:4, 4:1, 4:1.

БРЮССЕЛЬ (Бельгия). Обладательница че-
тырех титулов «Большого шлема» Ким Клий-
стерс объявила, что возобновление ее профес-
сиональной спортивной карьеры состоится не-
сколько позже. «Я вынуждена принять решение 
и отказаться от выступления в январе, – сообщи-
ла 36-летняя бельгийка. – Сейчас я лечу травму 
колена, процесс восстановления еще не завер-
шен. Это препятствие, но я намерена вернуться 
в теннис». (Twitter)

БАСКЕТБОЛ
НБА. Регулярный сезон. Вашингтон – Детройт – 

115:99. Бруклин  –  Нью-Орлеан  – 135:125. 
Миннесота – Милуоки – 106:134. Мемфис – 
Хьюстон – 100:107. Финикс – Филадельфия – 
114:109. Голден Стэйт – Портленд – 127:118

ШАХМАТЫ

ВСЕМИРНАЯ ОЛИМПИАДА 
ПЕРЕНЕСЕНА В МОСКВУ

МОСКВА. Открытие Всемирной шахматной олим-
пиады 2020 года в августе 2020 года пройдет в Хан-
ты-Мансийске, а соревновательная часть – в Москве. 
Об этом заявил президент Международной шахмат-
ной федерации (ФИДЕ) Аркадий Дворкович. «Хан-
ты-Мансийск играет важную роль в  проведении 
и  организации турнира. Там состоятся церемония 
открытия Шахматной олимпиады и первая в исто-
рии Шахматная паралимпиада,  – сказал Дворко-
вич. – Также Ханты-Мансийск примет конгресс и ге-
неральную ассамблею ФИДЕ, в Москве же пройдет 
непосредственно олимпиада». Соответствующие кон-
тракты находятся в рабочей стадии. (ТАСС)

ВЕЛОТРЕК

СУД ОПРАВДАЛ ВИНОКУРОВА 
И КОЛОБНЕВА

ЛЬЕЖ (Бельгия). Призер Олимпийских игр 
Александр Колобнев и  олимпийский чемпион 
Александр Винокуров оправданы по делу, по ко-
торому их обвиняли в договорном характере гон-
ки «Льеж-Бастонь-Льеж» в 2010 году. В 2012 го-

ду прокуратура Бельгии заявила, что Винокуров 
якобы заплатил Колобневу 150 тысяч евро, чтобы 
россиянин проиграл ему на финише. (Instagram)

БОКС

КОВАЛЕВУ ЗАПРЕТИЛИ 
ПРОВОДИТЬ БОИ ДО ЯНВАРЯ

ЛАС-ВЕГАС (США). Атлетическая комиссия шта-
та Невада запретила российскому боксеру Сергею 
Ковалеву проводить поединки до 2 января 2020 го-
да по медицинским показаниям. Также россиянину 
рекомендовано ограничиться бесконтактными тре-
нировками до 16 декабря. В субботу Ковалева усту-
пил нокаутом мексиканцу Саулю Альваресу в 11-м 
раунде. Но медицинское обследование россиянина 
не выявило серьезных проблем. (ТАСС)

КЕРЛИНГ

ОПРЕДЕЛЕН СОСТАВ 
МУЖСКОЙ СБОРНОЙ НА ЧЕ

МОСКВА. Тренерский штаб мужской сборной 
России по керлингу определился с составом ко-
манды на чемпионат Европы, который пройдет 
в шведском Хельсингборге с 16 по 23 ноября. Ис-
полком федерации в преддверии сезона принял 
решение, что мужская заявка на турнир будет сфор-
мирована без проведения национального отбора – 
тренерский штаб должен был выбрать лучших кан-
дидатов из расширенного состава сборной. В Хель-
сингборг в итоге отправятся скип Сергей Глухов, 
Алексей Тимофеев, Артур Ражабов, Антон Калалб 
и Алексей Тузов. (РИА Новости)

ИНФОРМАЦИЯ

Сергей Федоров: «Ощущение, что живем 
в XVIII веке. Будто ни у кого до Малкина 
не было двойного гражданства»

1

РОССИЙСКАЯ МОЛОДЕЖЬ,  
КАПРИЗОВ, КРАВЦОВ

– Если сравнить население России и количество российских 
игроков в НХЛ (а их чуть больше 30), то поразительно, насколько 
их мало выступает сейчас в Северной Америке. В чем проблема?

– Проблема простая, и я с ней хорошо знаком, потому что 
руковожу ЦСКА – а это 12 команд и хоккейная школа. Мы 
ежегодно работаем с ними, а в 17 – 18 лет игроки попадают 
в молодежку. Затем в ВХЛ, а потом и в КХЛ.

Но после того как мальчишки заканчивают хоккейную 
школу, образуется яма. Каждый год шесть-восемь наших 
ведущих выпускников едут в Северную Америку. В этом 
и есть проблема. Они думают, что готовы к североамери-
канской жизни и что их агенты и родители разбираются 
в этом лучше нас.

Для меня агенты – это проблема, как и родители. Маль-
чишки сами ничего не понимают – они уезжают, даже если 
их просто команды из юниорских лиг Канады выбрали на 
драфте. ЦСКА сумел за семь лет раскрыть их потенциал, но 
ребята боялись, что окажутся невостребованными, потому 
что наша команда КХЛ была очень сильной, а в ВХЛ у нас 
клуба не было. Теперь он появился, но мальчишки все рав-
но уезжают. Буквально только что еще девять человек уеха-
ли. И это были ведущие игроки своего года. Вот в чем про-
блема. Они не хотят подписывать контракт МХЛ.

– Вы считаете, что, если воспитанники ЦСКА останутся дома 
и пройдут вашу систему подготовки молодых игроков, у них 
будет больше шансов попасть в НХЛ, чем если они сразу уедут 
в Северную Америку в 17 – 18 лет?

– Я точно знаю, что им лучше развиваться здесь, чем в Се-
верной Америке. Потому что там они за год всю базу расте-
ряют. Надо же будет искать, с кем тренироваться, хороших 
тренеров, где есть и где спать. Они же не профессионалы. 
А родители и агенты им уже не помогут. Агенты этим маль-
чишкам только по ушам ездят, подбадривают, да и все. По 
статистике большинство этих игроков потом заканчивают. 
Они пытаются вернуться, но за два года все теряют.

– А что вы скажете про Илью Сорокина и Кирилла Капри-
зова? На личном уровне вы понимаете их мечту играть в НХЛ, 
однако вам бы хотелось сохранить столь талантливых хокке-
истов и у себя.

– Всегда поступаю одинаково – предоставляю лучшие 
возможности на льду и за его пределами. Надеюсь, что та-
кие хоккеисты вырастают в отличных игроков КХЛ, а дальше 
выбор за ними. Если им интересен мой совет – пожалуйста. 
Мы можем сколько угодно говорить с глазу на глаз. Однако 
обычно все выглядит иначе. У них есть агенты, свои источ-
ники информации и друзья в НХЛ, которые уже через мно-
гое прошли. Вы назвали только двух человек, но я еще раз 
повторяю – по 8 – 9 самых талантливых игроков нашей си-
стемы и вообще из России уезжают в возрасте 17 лет.

Мы разговариваем с родителями, хоккеистами… Они ду-
мают, им сразу по окончании школы пирожок дадут. Я гово-
рю им идти в молодежку. У нас появилась команда ВХЛ по 
той же причине – мы стараемся создать хорошие условия для 
роста игроков. Но у них достаточно высокие запросы. Неко-
торые из них справедливы, а некоторые совершенно нет. На-
до же понимать, на каком этапе развития ты находишься – 
обоснованы или не обоснованы твои требования? Для нас 
они не обоснованы, пока игрок не попал в команду ВХЛ. Но 
считаю, что в ЦСКА выстроена система, которая поможет мо-
лодым и талантливым игрокам выйти на высокий уровень.

И это не только в ЦСКА так происходит. Вообще считаю, 
что агенты нечестно ведут себя с хоккеистами, которые про-
сят устроить их в Северной Америке.

– Где стоило развиваться Виталию Кравцову – в АХЛ или НХЛ?
– Каждый случай уникален. Я не очень хорошо знаю Ви-

талия ни как хоккеиста, ни как человека. Понимаю суть во-
проса. Он не захотел оставаться в системе и ездить по 10 – 12 
часов на автобусе. И где были его агенты и родители, чтобы 
подсказать ему, на что он мог рассчитывать? Неужели он ду-
мал, что попадет в первые две тройки «Рейнджерс»? Он мо-
жет стать игроком топ-6, но вы посмотрите на их состав – там 
и так 27 – 28 человек. И куда его ставить? Вот здесь агенты 
и должны объяснить, на что он может рассчитывать. Надо по-
говорить с парнем, как со взрослым человеком. Безусловно, 
у Виталия большой потенциал, но я не раз видел, как у мо-
лодых и одаренных игроков в итоге ничего не получалось.

Думаю, тут остается лишь ждать. Возможно, в «Тракторе» 
у него будет больше игрового времени, и где-нибудь через 
год он будет готов к НХЛ. Но опять-таки – он уехал из систе-
мы «Рейнджерс». Все зависит от него. Ему теперь надо раз-
работать план. Я не шучу – у него должен быть план на ка-
ждую игру. Он решил вернуться и играть за родную команду, 
у которой совсем неважно идут дела. Российским болельщи-
кам это нравится, а американским, наверное, нет. Они счи-
тают, что в энхаэловской системе он будет развиваться бы-
стрее с учетом игры на маленьких площадках и так далее. 
Что тоже справедливо.

Посмотрим, что из этого выйдет. Надеюсь, он станет звез-
дой КХЛ. При этом, думаю, ему стоило бы играть здесь до 
24 – 25 лет. Нет смысла возвращаться туда раньше, не счи-
тая поездок в тренировочные лагери. Ему нужен человек, ко-
торый поможет советом, и поддержка родителей – но сове-
товать они ему ничего не должны. Вот тогда и посмотрим. 
Впрочем, я не настаиваю на этом. Просто выражаю свое мне-
ние, основываясь на собственном опыте.

– Какой главный совет вы бы дали российским игрокам, 
стремящимся попасть в НХЛ?

– Считаю, что надо играть в КХЛ и стать здесь ведущим 
игроком. Именно так и поступили Капризов с Сорокиным. 
Это отличный плацдарм. Да, это не НХЛ, но уровень хоккея 
здесь сопоставимый. Кравцову надо пойти тем же путем.

– В Северной Америке у игроков зачастую и зарплата выше, 
и соблазнов больше…

– Им надо уйти в работу с головой. Раздевалка, игры, тре-
нировки – это важнее всего того, что происходит за предела-
ми арены. Когда уже добьешься чего-то там и создашь опре-
деленную ауру, вот тогда можно и остальным заняться. Рабо-
тай по системе, думай о матчах и тренировках – и приходи 
на них пораньше. Остальное еще успеется. А если тебе не-
интересно достичь чего-то в хоккее, зачем ты вообще этим 
занимаешься? Раз уж приехал в НХЛ, то… вперед, чувак!

РУССКАЯ ПЯТЕРКА, ТАРАСОВ

– Вы работали по системе, где игроки тренировались вместе 
круглые сутки напролет на базе, закрытые от остального мира. 
Именно там зарождались пятерки, вошедшие затем в историю. 
Как вы думаете, можно ли возродить тот советский хоккей, учи-
тывая, как сильно изменился подход к тренировкам?

– (Смеется.) Не знаю. Уже нет ни тех систем, ни тех трене-
ров. Мир стал больше. Раньше цель была предельно понят-
на. Мы понимали, что нам некуда деваться, – есть только од-
на страна и один дом. А теперь каждый волен выбирать сам.

Мне этот вопрос с 2009 года задают. Раньше я думал, 
что это возможно. Но НХЛ так не работает. Никто не будет 
специально ставить русских вместе. Было бы интересно, ес-
ли бы трое, а затем и четверо российских игроков выступа-
ли за одну команду и в одном звене. Не знаю, в какой хок-
кей они бы играли, потому что стиль Русской Пятерки было 
бы трудно повторить.

– Изобретательность в хоккее часто связывают с игрой на 
открытых катках в  детстве. Вячеслав Фетисов сказал мне: 
«Откуда возьмется изобретательность, когда дети во дворах 
больше не играют?»

– Глубокая мысль – и я с ней соглашусь. Я играл во дворе, 
дома… Круглыми сутками занимался хоккеем в детстве. Со-
вершенно не важно, был это организованный спорт или нет. 
Зимой мы играли на футбольном поле. Хоккей стал очень до-
рогим в России – не хватает льда, не хватает катков. И это 
несмотря на все старания нашей страны построить их как 
можно больше – взять ту же школу Фетисова в Домодедове. 
Но мы лишь в начале пути.

Помните, вы спросили меня в начале интервью про то, 
что в НХЛ играет около 30 россиян? В 90-х нам надо было вы-
живать – было не до хоккея. Люди старались просто выжить, 
найти работу и заработать на кусок хлеба. Тут как с вином – 
если не выращивать виноград 15 лет, то ничего и не будет. 
Несмотря на то, что у нас есть перспективные ребята, они 
слишком рано уезжают. Я до сих пор не понимаю, почему 
родители и агенты думают, что игроки смогут закрепиться 
в Северной Америке, хотя их там никто не ждет.

– Анатолий Тарасов упоминал вас и ваших одноклубников 
в своих мемуарах. Он говорит про уменьшение роли снайпера 
и поощрении действий, направленных на построение комбина-
ций. Скучаете по такому подходу?

– Оба подхода – и советский, и североамериканский – 
верны. Они работали и приносили победы годами. Обеим 
системам стоит перенять друг у друга лучшие идеи.

Советский подход и при Тарасове, и при Тихонове стро-
ились на характере. Команда всегда была на первом месте, 
а игрок – на втором. Благодаря этому настрою мы сделали 
себе карьеру и добились успеха в «Детройте». Вот что я хочу 
вам сказать, – если мы возьмем Русскую Пятерку и посмо-
трим на возраст игроков, то видно, что мы все из разных по-
колений, но при этом из одной советской системы. Именно 
поэтому мы и добились успеха.

Если копнуть еще глубже, у меня никогда не было мыс-
ли в голове: «Надо забить». Я действовал, как учили, а когда 
появилась Русская Пятерка, мы играли друг на друга боль-
ше, чем на самих себя. Мы помогали друг другу. Мы никог-
да об этом не говорили – просто реагировали на то, что про-
исходило на льду.

– Как вы поддерживали связь с родиной за пределами льда?
– Со временем я перевез семью в Америку. Я жил как до-

ма, когда через четыре-пять лет ко мне приехали родите-
ли и брат. Когда появился интернет, звонить в Россию ста-
ло проще. Родители не сразу выучили английский, так что 
дома была русская атмосфера, когда я возвращался с выез-
да или приходил после игр. У Славы Фетисова и Игоря Ла-
рионова осталось много друзей в России, так что мы все бы-
ли в одной упряжке. Обменивались новостями, общались… 
но это было уже через лет семь или восемь после переезда. 
Старался закрепиться и выжать максимум из своего време-
ни – мне не хотелось никуда уезжать. Мне нравилось в Де-
тройте. Я старался, как мог, чтобы акклиматизироваться 
и остаться в команде.

РУССКИЕ ТРАДИЦИИ,  
МАЛКИН

– В  России столько прекрасных традиций и  суеверий… 
даже я многое переняла, пожив в Москве. Удалось ли вам 
приобщить к чему-то своих североамериканских одноклуб-
ников? Присаживались ли вы, например, «на дорожку» 
перед выездом?

– С одноклубниками такого не было… Но прежде чем 
выйти из раздевалки перед выездом, я всегда присаживал-
ся на пару секунд. Посмотришь по сторонам молча и пой-
дешь. Это хорошо для концентрации – перезапускаешь си-
стему. Не забыл ли я чего – форму, коньки, клюшки?

– Вы, наверное, были первым русским, с которым многие 
игроки «Детройта» проводили значительное количество вре-
мени. Считали ли вы, что вам надо как-то представлять свою 
культуру?

– Не думал об этом. Но я знал, что они понимают ме-
ня как игрока. Я делал все возможное для победы коман-
ды. Они очень хорошо ко мне относились и старались по-
мочь с первых же дней. В первом сезоне я забросил около 
30 шайб. Это стало возможном благодаря теплоте, которую 
я чувствовал от своих североамериканских друзей, болель-
щиков и руководства клуба.

– Детройт  – город американских работяг. Он столкнулся 
с экономическими сложностями во многом из-за конкуренции 
на международном рынке. Мне всегда казалось в какой-то сте-
пени ироничным, что успех местной хоккейной команды был 
связан с игроками из разных стран.

– Как вы знаете, у нас не сразу все получилось… Семь 
лет – это много. Я рад, что нам удалось так долго продер-
жаться вместе. Руководству клуба пришлось набраться тер-
пения с нами – не только с русскими, а со всей командой. 
Когда к нам пришел Скотти Боумэн, я понял, что рано или 
поздно мы придем к успеху.

– Не всем хватало терпения на вас. Я помню, как Дон Чер-
ри ратовал за то, чтобы русских выгнали из НХЛ. Вас это бес-
покоило?

– Я слышал про Дона Черри. Даже на передачу к нему 
один раз пришел в Виндзоре – это прямо через границу. 
После этого он остыл. Мне кажется, он после этого получше 
стал к русским относиться. Да и разве могло быть иначе? Мы 
набирали очки тут и там, боролись за кубок… это же было 
очевидно. Нельзя критиковать лигу за то, что игроки едут из 
разных стран. Было много хороших и упорных матчей. Ду-
маю, он это понял (смеется)… Пусть даже он и Дон Черри.

– Многие в России набросились на Евгения Малкина из-за 
наличия американского паспорта. Хуже ли нынешняя ситуа-
ция между Россией и Америкой, чем когда вы переехали за 
океан в начале 90-х?

– Сейчас определенно более напряженная атмосфера. 
Тогда у нас не было столь близких интересов. Отношения 
были относительно стабильными. Сейчас все стало ближе, 
и это сказывается на спортсменах и дипломатах. Это острая 
тема с открытым нервом.

– Вы удивлены, что история с Малкиным получила такой 
общественный резонанс?

– Такое ощущение, что мы живем в XIX или XVIII веке, 
а не в XXI. Будто ни у кого раньше не было двойного граж-
данства! Это обычная практика, никто при этом не забывает 
свои корни. Я бы не стал осуждать подобное решение. Лично 
я не вижу здесь никаких проблем. К тому же, это не вчераш-
няя история – ей уже несколько лет! Между нашими страна-
ми и так напряженная обстановка, а теперь еще и это… Мне 
кажется, это нехорошо.

ДЖИЛЛИАН КЕММЕРЕР

ХОККЕЙ

Для меня агенты –  
это проблема, как 
и родители. Мальчишки 
сами ничего не понимают – 
они уезжают, даже если  
их просто команды  
из юниорских лиг Канады 
выбрали на драфте.

Сергей Федоров
Родился 13 декабря 1969 года в Пскове.
Центральный нападающий.
Выступал за ЦСКА (1986 – 1990), «Детройт» (1990 – 2003), «Анахайм» (2003 

- 2005), «Коламбус» (2005 - 2008), «Вашингтон» (2008 - 2009), магнито-
горский «Металлург» (2009 – 2012).

Чемпион СССР (1987 – 1989). Обладатель Кубка Стэнли (1997, 1998, 2002). 
MVP регулярного чемпионата НХЛ (1993/94). Лучший оборонительный 
форвард НХЛ (1993/94, 1995/96). Шестикратный участник Матча звезд 
НХЛ, трехкратный участник Матча звезд КХЛ.

Серебряный (1998) и бронзовый (2002) призер Олимпиады. Трехкратный 
чемпион  мира (1989, 1990, 2008).

Член наблюдательного совета ЦСКА, в 2012 – 2016 гг. – главный менед-
жер армейского клуба.

1997 год. Сергей Федоров с Кубком Стэнли Reuters
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